
СОВЕТ 
ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ 

ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ПРИ СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ  

ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ул. Б. Дмитровка, д. 26, Москва, 103426 Тел./факс.     
 
  

«25» июля 2023 г. № 2.3-03/536 
 

  

 

РЕШЕНИЕ 

Совета по вопросам развития лесного комплекса Российской Федерации  

при Совете Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации  

 

город Владивосток                  13 июля 2023 года 

 

Рассмотрев на заседании вопросы повестки, Совет по вопросам 

развития лесного комплекса при Совете Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации (далее - Совет) с учетом поступивших  

в ходе заседания предложений р е ш и л :  

 

По вопросу I. «О работе лесного комплекса на территории 

Дальневосточного федерального округа»: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 

1) в качестве дополнительных мер государственной поддержки, 

необходимых для развития лесопромышленных предприятий в 

Дальневосточном федеральном округе рассмотреть следующие 

предложения: 

- о включении определенных постановлением Правительства 

Российской Федерации от 23 апреля 2022 года № 747 автомобильных 

пунктах пропуска (5 на росийско-китайском и 2 на российско-

монгольском участках государственной границы), а также 

железнодорожного пункта пропуска Махалино – Хуньчунь (станция 

Камышовая ДВЖД) в постановление Правительства Российской 
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Федерации от 15 июля 2010 года № 521 для убытия отдельных видов 

лесоматериалов, в том числе пиломатериалов, на постоянной основе; 

- о внесении изменений в пункт 2 раздела II Временных правил 

определения очередности перевозок грузов, утвержденные протоколом 

заседания правления ОАО «РЖД» от 27 декабря 2022 года № 102 (далее – 

Правила), в части: 

-  дополнения подпункта «д» Правил всех позиций 

грузов лесной, деревообрабатывающей и целлюлозно-бумажной 

промышленности, в т.ч. лесоматериалов круглых; 

- возможности учета рекомендаций региональных 

органов власти при ежемесячном согласовании ОАО «РЖД» заявок ГУ-12 

на перевозку экспортных лесопромышленных грузов в рамках очереди, 

предусмотренной подпунктом «д», исходя из фактической потребности 

заявителей и их производственных возможностей; 

- об установлении на постоянной основе упрощенного порядка 

выдачи разрешений (сертификата) СИТЕС на экспорт лесоматериалов из 

дуба монгольского и ясеня маньчжурского; 

- о принятии нормативного правового акта, 

предусматривающего компенсацию логистических затрат для 

внутрироссийских поставок низкосортной древесины до мест 

переработки; 

- о целесообразности введения в среднесрочной перспективе 

дополнительных ограничений по экспорту грубообработанной древесины 

из ценных лиственных пород (дуб, ясень), направленных на углубление 

переработки древесины и производство продукции с высокой добавленной 

стоимостью на территории Российской Федерации. 

2) вынести на заседание подкомиссии по таможенно-тарифному 

и нетарифному регулированию, защитным мерам во внешней торговле 

Правительственной комиссии по экономическому развитию и интеграции 

вопрос внесения изменений в Постановление Правительства Российской 

Федерации от 27 ноября 2021 года № 2068, предусматривающих 

временное (сроком не менее одного года) установление нулевой вывозной 

таможенной пошлины для пиломатериалов из хвойных пород древесины 

влажностью более 22% (за исключением бруса толщиной не менее 100 мм 

и шириной не менее 100 мм).  
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3) рассмотреть возможность внесения дополнительного критерия 

в механизм проведения открытых конкурсов на право заключения 

договоров аренды лесного участка путём предоставления дополнительных 

баллов компаниям – резидентам особых экономических зон; 

4) рассмотреть вопрос увеличения средств субвенций 

федерального бюджета на осуществление регионами переданных 

полномочий Российской Федерации в области лесных отношений в связи 

с сокращением зон контроля лесных пожаров. 

2. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации:  

1) рассмотреть вопрос исключения из Административного 

регламента, утвержденного приказом Росприроднадзора от 2 декабря 

2020 года № 1672, требования о предоставлении копии акта осмотра 

лесосеки для получения разрешения (сертификата) СИТЕС на экспорт 

образцов дуба монгольского, ясеня маньчжурского; 

2) рассмотреть вопрос о необходимости дальнейшего 

направления запросов региональным органом Росприроднадзора 

(Приамурским межрегиональным управлением Росприроднадзора) в 

региональные органы власти о подтверждении породного состава 

указанных в документах заявителей в качестве произрастающих и 

заготовленных древесных пород дуба монгольского и ясеня 

маньчжурского; 

3) подготовить и направить разъяснения в Приамурское 

межрегиональное управление Росприроднадзора по вопросу право 

применения приказа Минприроды России от 15 мая 2023 года № 292  

«Об особенностях предоставления в 2023 году разрешения на экспорт 

образцов (лесоматериалов – бревен, пиломатериалов и шпона) дуба 

монгольского, ясеня маньчжурского и (или) сосны корейской», с учетом 

информации, представленной Министерством лесного хозяйства и охраны 

объектов животного мира Приморского края. 

3. Рекомендовать Министерству иностранных дел Российской 

Федерации рассмотреть вопрос о внесении изменений в список 

продукции, разрешенной для импорта в КНР, добавив в него древесные 

пеллеты. 
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4. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации совместно с Федеральным агентством лесного 

хозяйства рассмотреть вопросы: 

1) внесения изменений в лесоустроительную инструкцию в части 

корректировки критериев, определяющих степень интенсивности 

освоения лесов, путем дополнения заготовки древесины по всем видам 

использования лесов; 

2) внесения изменений в состав проекта освоения лесов, порядка 

его разработки и внесения в него изменений, требований к формату 

проекта освоения лесов в форме электронного документа, предусмотрев 

раздел регламентирующий использование лесов на период всего оборота 

рубки, оборота хозяйства; 

3) внесения изменений в порядок исчисления расчетной 

лесосеки, предусмотрев требования по исчислению расчетной лесосеки не 

только на уровне хозяйств, но и хозяйственных секций.  

5. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации совместно с Правительством Приморского края и 

Законодательным Собранием Приморского края проработать вопрос 

перехода к взиманию арендной платы по договорам аренды лесных 

участков в целях заготовки пищевых лесных ресурсов исходя из 

фактических объемов заготовки. 

6. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации совместно с Министерством промышленности и 

торговли Российской Федерации, Федеральным агентством лесного 

хозяйства, Правительством Камчатского края рассмотреть особенности 

работы лесного комплекса на территории региона и представить при 

необходимости предложения по совершенствованию норм лесного 

законодательства, а также обеспечения внутреннего рынка продукцией 

переработки древесины с высокой добавленной стоимостью, в том числе 

и деревянных домокомплектов. 
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7. Рекомендовать Министерству Российской Федерации по делам 

гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 

последствий стихийных бедствий совместно с Министерством природных 

ресурсов и экологии Российской Федерации, Министерством цифрового 

развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 

с учетом опыта (практики) Министерства лесного хозяйства и охраны 

объектов животного мира Приморского края рассмотреть предложения: 

1) по организации сезонного противопожарного обустройства 

территорий субъектов Российской Федерации на основании 

геопривязанных данных об их ежегодной горимости на всех категориях 

земель; 

2) по разработке инструмента автоматического анализа 

(выявления) пройденных ландшафтными пожарами (палами) территорий 

для гарантированного привлечения их правообладателей к установленной 

законом ответственности. 

8. Рекомендовать Россельхознадзору рассмотреть вопрос 

упрощения порядка и сокращения сроков выдачи фитосанитарных 

сертификатов на лесоматериалы, перемещаемые внутри Российской 

Федерации, и пиломатериалы, отгружаемые на экспорт ввиду 

существенного удорожания стоимости продукции и увеличения сроков 

отправки грузов.  

9. Рекомендовать Законодательному Собранию Приморского 

края завершить подготовку и внести в Государственную Думу 

Федерального Собрания Российской Федерации законопроект, 

предусматривающий:  

- наделение органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации полномочиями по установлению нормативов 

(разрешенных объемов) заготовки гражданами пищевых лесных ресурсов 

для собственных нужд, определению мест их заготовки; 

- обеспечение доступа к проведению торгов на право 

заключения договоров аренды лесных участков для заготовки кедрового 
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ореха только для субъектов предпринимательской деятельности, имеющих 

мощности для его переработки. 

 

 

По вопросу II. «О ходе исполнения Решения Совета от  

21 декабря 2022 года № 2.3-08/944»: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 

1) в целях развития внутреннего рынка ускорить принятие мер, 

направленных на: 

- дальнейшее развитие деревянного домостроения, 

предусмотрев: 

- актуализацию нормативной базы в части пожарной 

безопасности деревянных конструкций, в том числе в 

целях возможности строительства многоэтажных домов;  

- внесение изменений в законодательство, позволяющих 

включение предметов деревянной мебели в договор 

участия в долевом строительстве; 

- разработку льготных ипотечных программ для 

строительства деревянных домов произведенных 

заводским способом. 

- внедрение в систему российской энергетики использования 

твердого биотоплива, путем введения в эксплуатацию новых котельных 

или модернизации работающих на мазуте и угле; 

- обеспечение глубокой переработки древесины на базе 

строительства новых и расширения существующих предприятий по 

переработке древесины, в том числе и ЦБК; 

- введение дополнительных или запретительных ввозных 

таможенных пошлин на импорт лесобумажных товаров из 

«недружественных» стран (отдельные виды мебели, бумаги и упаковки); 

- обеспечение унификации технических регламентов  

и стандартов по лесоматериалам и элементам деревянного домостроения  

в рамках ЕАЭС. 

2) в целях решения логистических проблем ускорить принятие 

мер, направленных на: 

- развитие северного морского пути; 
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- расширение пропускной способности Волго-Балтийского 

канала и Волго-Донского канала; 

- введение в строй дополнительных и обустройство 

(реконструкцию) существующих пунктов пропуска, прежде всего на 

восточной границе; 

- модернизацию существующих портов Черного, Каспийского и 

Азовского морей для обеспечения перевалки через них лесных грузов; 

- предоставление субсидии из федерального бюджета 

российским организациям промышленности в целях компенсации затрат 

на транспортировку продукции лесопромышленного комплекса (коды  

ТН ВЭД ЕАЭС 4407, 4410, 4411, 4412) на ежеквартальной основе, с учетом 

исключения из ее расчета предельного размера субсидии, 

предоставляемой одной организации и привязки к стоимости 

поставляемой продукции; 

- установление ежемесячной квоты для лесопромышленных 

предприятий на отправку прямых контейнерных железнодорожных 

составов в восточном направлении; 

- выполнение заявок грузоотправителями, обладающими 

собственными производственными мощностями по переработке 

древесины и/или лесосырьевой базой на подсыл порожних контейнеров и 

иного подвижного состава, в том числе с железных дорог других регионов, 

в объеме согласуемых форм ГУ-12 при реализации Временных правил 

определения очередности перевозок грузов в части положений о 

приоритизации лесопромышленных грузов. 

3) завершить подготовку и внести в Государственную Думу 

Федерального Собрания Российской Федерации законопроекты, 

предусматривающие: 

- распространение на работников государственных учреждений, 

осуществляющих федеральный государственный лесной контроль (надзор) 

и лесную охрану, отдельных мер государственной защиты; 

- совершенствование использования лесов и нормативно 

правового регулирования в части определения права собственности на 

древесину, в том числе при использовании лесов, не связанном с ее 

заготовкой; 
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- развитие деятельности в области семеноводства, в том числе 

путем обеспечения функционирования лесного семеноводства как 

самостоятельного вида деятельности по производству семян и 

посадочного материала лесных растений отечественного происхождения. 

4) обеспечить выделение финансирования из средств 

федерального бюджета на выполнение мероприятий по лесоустройству на 

землях лесного фонда в 2024-26 годах в размере не менее 4,8 млрд. рублей 

ежегодно; 

5) рассмотреть на ближайшем заседании Правительственной 

комиссии по вопросам развития лесного комплекса вопрос  

реализации приоритетных инвестиционных проектов в области освоения 

лесов в условиях санкционного режима; 

6) рассмотреть вопрос разработки федеральной программы по 

обеспечению молодых специалистов лесной отрасли жилыми 

помещениями, материальным стимулированием в виде единовременной 

выплаты при заключении трудового договора и мерами социальной 

поддержки при трудоустройстве. 

2. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации совместно с Федеральным агентством лесного 

хозяйства: 

1) завершить проработку вопроса увеличения общего объема 

субвенций, предоставляемых из федерального бюджета бюджетам 

субъектов Российской Федерации на осуществление переданных 

полномочий Российской Федерации в области лесных отношений, до 

уровня, предусмотренного нормативами; 

2) подготовить и направить в Минфин России обоснования  

о необходимости выделения финансирования в 2024-2026 годах на 

осуществление мероприятий по лесоустройству в объеме не менее  

4,8 млрд. рублей ежегодно с приложением расчетов возможных потерь 

бюджетов всех уровней в связи с отсутствием актуальных данных о лесных 

ресурсах для планирования и осуществления освоения лесов; 

3) представить предложения по наделению арендаторов лесных 

участков отдельными полномочиями по производственному контролю в 

области предупреждения, выявления и пресечения незаконных рубок 
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лесных насаждений в границах лесных участков, предоставленных в 

аренду и (или) постоянное (бессрочное) пользование; 

4) продолжить работу по: 

- внесению в нормативные правовые акты изменений, 

предусматривающих соблюдение принципов непрерывного и 

неистощительного лесопользования в границах лесных участков, 

находящихся в государственной или муниципальной собственности, 

предоставленных по договорам аренды для заготовки древесины; 

- по изменению параметров расчета размера вреда, 

причиненного лесам и находящимся в них природным объектам 

вследствие нарушения лесного законодательства. 

3. Рекомендовать Министерству природных ресурсов и экологии 

Российской Федерации совместно с Министерством Российской 

Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям  

и ликвидации последствий стихийных бедствий, Федеральным агентством 

лесного хозяйства, органами государственной власти субъектов 

Российской Федерации завершить подготовку нормативных правовых 

актов, направленных на совершенствование отношений в области 

пожарной безопасности и тушения ландшафтных (природных) пожаров. 

4. Комитету Совета Федерации по аграрно - продовольственной 

политике и природопользованию во взаимодействии с: 

1) рабочими группами Совета, заинтересованными федеральными 

органами государственной власти, органами государственной власти 

субъектов Российской Федерации, научным, бизнес и экспертным 

сообществом подготовить к рассмотрению на очередном заседании Совета 

вопрос о ходе реализации Рослесхозом полномочий по осуществлению 

лесоустройства на землях лесного фонда, в том числе и введение 

моратория на действие части 10 статьи 29 Лесного кодекса Российской 

Федерации, запрещающей предоставление лесных участков в целях 

использования лесов для заготовки древесины с давностью таксации 

древесины более 10 лет до момента обеспечения финансирования 

осуществления мероприятий по лесоустройству с учетом нормативной 

потребности; 

2) Минприроды России, Минэнерго России, Минстроем России, 

Рослесхозом обратиться в Правительственную комиссию по вопросам 
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развития лесного комплекса с предложением о формировании рабочей 

группы по рассмотрению вопросов создания отрасли энергетики, 

работающей на биотопливе -  низкотоварной древесине, отходах 

лесопиления и лесопереработки и др. 

 

По вопросу III. «О ходе подготовки дополнений и изменений в 

Стратегию развития лесного комплекса Российской Федерации до 

2030 года»: 

1. Рекомендовать Минпромторгу России совместно с 

Минприроды России, Минэкономразвития России, Минфином России, 

Минстроем России, Минэнерго России, Рослесхозом при доработке 

Стратегии развития лесного комплекса Российской Федерации до 2030 

года (далее - Стратегия) рассмотреть следующие предложения: 

1) - дополнения сценарием развития, при котором значительную 

часть продукции лесного комплекса, в том числе и с высокой 

добавленной стоимостью необходимо будет реализовать на внутреннем 

рынке, предусмотрев следующие мероприятия: 

- комплексное развитие деревянного домостроения; 

- комплексное использование малоценной древесины и отходов 

производства и лесопиления, в том числе и биотоплива; 

- строительство новых и расширение, и модернизации 

действующих ЦБК; 

- обеспечение кадрового и технологического суверенитета 

отрасли. 

2) увязки положений Стратегии со смежными стратегиями в 

строительной отрасли, обрабатывающей промышленности, 

энергетической, транспортной отрасли, в сфере экологической 

безопасности и др. 

2. Комитету Совета Федерации по аграрно - продовольственной 

политике и природопользованию подготовить и направить с учетом 

состоявшегося обсуждения дополнения в Стратегию в Минпромторг 

России. 
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IV. Разное: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации 

рассмотреть вопрос переноса срока вступления постановления 

Правительства Российской Федерации от 10 апреля 2023 года № 578  

«О внесении изменений в ставки платы за единицу объема лесных 

ресурсов и ставки платы за единицу площади лесного участка, 

находящегося в федеральной собственности» в силу с 1 января 2026 года, 

с проведением в этот период оценки влияния акта на деятельность 

предприятий лесного комплекса, включая уровень платежей. 

 

 

 

Комитету Совета Федерации по аграрно-продовольственной 

политике и природопользованию обеспечить контроль за ходом 

реализации рекомендаций настоящего решения Совета. 

 

 

 

Председатель Совета  

по вопросам развития  

лесного комплекса  

Российской Федерации  

при Совете Федерации  

Федерального Собрания  

Российской Федерации, 

заместитель Председателя  

Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации       Ю.Л. ВОРОБЬЕВ 
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Стенограмма выездного заседания Совета по вопросам развития лесного комплекса 

Российской Федерации при Совете Федерации 

13 июля 2023 года 

 

тм 

О.Н. КОЖЕМЯКО 

Добрый день, уважаемые коллеги! Сегодня у нас проходит выездное заседание 

Совета по вопросам развития лесного комплекса Российской Федерации при Совете 

Федерации во главе с Юрием Леонидовичем Воробьёвым, заместителем Председателя 

Совета Федерации. В целом мы рассмотрим работу лесопромышленного комплекса. У нас 

более тысячи предприятий с численностью более 10 тысяч человек. Могу сказать, что 

результаты работы говорят сами за себя. Мы используем и вообще у нас менее 

2 процентов лесов от всего Дальнего Востока, но вырабатываем более 30… (сбой звука).  

Надо отключиться. Кто там? Волгоградская область или кто?  

Мы видим, как на наших глазах создаются новые современные 

лесоперерабатывающие комплексы. Если 15 лет назад в Приморье перерабатывалось 

менее 10 процентов продукции лесопромышленного комплекса, то сейчас мы 

перерабатываем 75 процентов.  

Предприятия лесной отрасли ведут активную социальную политику: 

поддерживают в своих районах, своих поселках социальные, бюджетные организации. 

Большую помощь нам лесопромышленный комплекс оказывает в поддержке специальной 

военной операции, отправляя пиломатериал на фронт. Мы только за последнее время 

отправили более 70 вагонов леса нашим ребятам. И за это огромное спасибо. Кроме того, 

приобретают оборудование, приобретают различное дорогостоящее снаряжение, 

отправляют. То есть лесопромышленный комплекс в полной мере соответствует тому 

пониманию, что тыл для фронта. И многие работники лесопромышленного комплекса 

сегодня находятся на фронте, то есть в составе и наших бригад – и 155-й, и 83-й, и 5-й 

армии, и показывают образцы героизма и мужества. 
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Почти каждое крупное предприятие необходимым школьное лесничество, где 

берет под свое начало будущее поколение лесников. У нас 34 школьных лесничества. Это 

очень хорошая практика, которая позволяет беречь природу и сразу с детства 

ориентировать ребят на работу в лесопромышленном комплексе. Также они принимают 

самое активное участие в тушении лесных пожаров не только на нашей территории. Мы 

постоянно отправляем группы парашютистов и десантников в соседние регионы – 

Магадан, Якутию. И, безусловно, это является одной из тех мер помощи, которые мы 

совместно с министерством природных ресурсов оказываем, решаем вопросы по оказанию 

содействия.  

Конечно, лесная отрасль столкнулась с санкционным давлением и ощутила на 

себе изменение спроса на свою продукцию и потерю рынков сбыта. Поэтому наша задача 

– создать максимально благоприятные условия в стране, устранить все искусственные 

административные барьеры для добросовестных участников рынка. Об этом недавно нам 

напоминал и сам президент нашей страны Владимир Владимирович Путин.  

К сожалению, предприятия лесного комплекса продолжают испытывать пока 

сложности, которые носят чисто административный характер. Они связаны с отправкой 

лесоматериалов железнодорожным транспортом, где-то запрещением перевозки именно 

кругляка автомобильным транспортом к пунктам перехода, что для нас является тоже 

большим… (сбой звука). Это с получением сертификат СИТЕС на экспорт 

пиломатериалов из дуба и ясеня, необходимой уплаты… (сбой звука) на сырой 

пиломатериал в условиях, когда на доступных экспортных рынках сбыта отсутствует 

спрос на сухой материал и отсутствует какая-либо премия(?), что удорожает стоимость 

продукции. Все эти проблемы будут сегодня детально раскрыты докладчиками 

Приморского края, надеюсь, найдут свое отражение в решении комитета.  

Еще раз рад приветствовать, Юрий Леонидович, Вас на нашей земле и желаю 

продуктивной работы. Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас. 
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Уважаемые коллеги! Всех еще раз приветствую на выездном заседании Совета по 

вопросам развития лесного комплекса Российской Федерации при Совете Федерации.  

Олег Николаевич, мы в свое время создали лесной совет при Совете Федерации, в 

правительстве создана правительственная комиссия по организации и поддержке лесной 

отрасли, и работаем мы в очень тесном взаимодействии.  

Заседания лесного совета мы проводим в различных регионах, впервые в 

Приморском крае, на Дальнем Востоке. До этого мы проводили на Северо-Западе, 

предыдущее прошло в Вологодской области. Есть решение по нашему заседанию.  

Правительство взаимодействует с нами очень плотно. Поэтому сегодня здесь… 

(сбой звука) представители. 

Наше заседание проходит как в очном режиме, так и в режиме ВКС.  

сб 

В заседании принимают участие наши сенаторы, руководители и представители 

федеральных органов власти 24 регионов нашей страны, бизнес-сообщества. Всего из 

96 членов совета в заседании участвуют 76. То есть кворум у нас имеется. 

Я хочу еще раз Вас поприветствовать и за Ваше вступительное слово, за ту 

информацию, которую Вы перед началом нашего заседания нам сообщили.  

Место проведения сегодняшнего заседания выбрано, конечно, не случайно. На 

территории Приморского края присутствуют три лесорастительных зоны: таежная, 

кедровая, широколиственные леса и лесостепная. Все это обуславливает 

дифференцированность подходов к ведению лесного хозяйства. 

С одной стороны, в крае преобладают выборочные рубки, позволяющие 

сохранить лесную среду, с другой, ежегодный объем заготовки древесины – около 4 млн 

куб. метров, составляет 25 процентов от всей заготовленной на Дальнем Востоке 

древесины. 

На протяжении последнего десятилетия лесопромышленный комплекс 

Приморского края устойчиво развивался, по итогам 2022 года объем перерабатывающей 

древесины составил более 75 процентов. Всего в 2022 году от деятельности 
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лесопромышленного комплекса Дальневосточного округа в бюджет страны поступило 

4,5 млрд рублей, из них 1,4 – это Приморье. 

Коллеги, несколько слов о вопросах сегодняшнего заседания. В повестке у нас 

три вопроса. Более подробно остановлюсь на каждом из них. 

На территории Дальневосточного федерального округа сосредоточено более 

48 процентов земель Лесного фонда России и более 30 процентов запасов всей древесины. 

Вместе с тем на округ приходится только 8 процентов от общего объема заготовки 

древесины по стране. Как и по другим округам, в 2022 и 2023 годах наблюдается 

снижение заготовки древесины.  

Низкая плотность населения, малый размер объема внутреннего рынка и 

географическое расположение определяют экспортную ориентацию промышленного 

комплекса Дальнего Востока. 94 процента экспорта приходится на страны Азиатско-

Тихоокеанского региона, из них примерно половина отправляется морским транспортом, 

половина – железнодорожным. При этом по оперативным данным в округе сокращаются 

объемы производства лесной продукции, ее экспорт практически по всем видам.  

Кроме того, актуальные данные о лесоустройстве отсутствуют практически в 

94 процентах площади территории Дальнего Востока. Это худший показатель в 

Российской Федерации.  

В свою очередь в план проведения лесоустройства на 2023 и 2024 годы включены 

только отдельные участковые лесничества ряда регионов Дальневосточного федерального 

округа.  

В таких условиях о долгосрочном планировании и инвестициях говорить очень 

сложно. Именно поэтому в рамках первого нашего вопроса сегодняшнего заседания мы 

рассмотрим работу лесного комплекса на территории Дальневосточного федерального 

округа, обсудим проблемы, постараемся найти пути их решения. 

В рамках второго вопроса мы обсудим ход реализации нашей "дорожной карты", 

плана мероприятий по данной отрасли в столь сложных условиях, зафиксированных в 

нашем решении совета, состоявшегося в Вологде в декабре прошлого года.  
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Как вы знаете, нашим советом во взаимодействии с бизнес-сообществом был 

сформирован ряд оперативных мер, которые были приняты Правительством Российской 

Федерации в 2022 году и продлены на 2023 год. 

Вместе с тем негативные тенденции, связанные с сокращением объемов заготовки 

древесины, поступлением …(сбой звука) средств от использования лесов, сокращением 

производства основных видов лесной продукции, ее экспорта, сохраняются и в текущем 

году. 

В феврале Президент Российской Федерации провел совещание по развитию 

лесной отрасли. По итогам был дан ряд поручений, сформирован перечень мер 

поддержки. Это развитие внутреннего рынка, меры по решению логистических проблем, 

снижение финансовой нагрузки на лесопользователей и ряд других. Необходимо 

отметить, что наш совет внес вклад в подготовку указанных мер поддержки. 

Учитывая изложенное, прошу коллег из федеральных органов власти в 

выступлениях по второму вопросу сделать акцент на ходе исполнения поручений главы 

государства. 

аа 

В рамках третьего вопроса мы рассмотрим ход подготовки дополнений и 

изменений в стратегию развития лесного комплекса. Есть общее мнение о необходимости 

корректировки ключевых параметров развития лесного комплекса, а также о 

взаимодействии с ними баланса производства, потребления, экспорта и импорта его 

продукции. Это, несомненно, надо будет делать, но только уже после того, как будет 

сформирован макроэкономический прогноз развития всей экономики России в 

формирующихся новых условиях. 

Второй общий тезис – это необходимость пересмотра сырьевого обеспечения 

стратегии, то есть объема располагаемых нами лесных ресурсов и качества породного 

состава и так далее. Это, в свою очередь, будет возможно только после появления 

значимых и актуальных данных лесоустройства, по крайней мере в интенсивной зоне, в 

зоне освоения лесов. 
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С другой стороны, есть ряд направлений, которые в целом не зависят от решения 

указанных выше задач. Прежде всего, необходимо сосредоточиться на сценарии, при 

котором бо́льшая часть продукции лесного комплекса России будет реализовываться на 

внутреннем рынке. Как известно, сейчас 51 процент продукции мы экспортируем, а в 

связи с санкциями и закрытием этих экспортных направлений мы практически потеряли 

темпы развития лесной отрасли.  

Необходима для развития деревянного домостроения и строительства новых 

модернизация действующих целлюлозно-бумажных комбинатов, комплексное 

использование малоценной древесины и отходов производства. Кроме того, необходима 

четкая программа действий по обеспечению кадрового и технологического суверенитета 

отрасли и ряд других направлений… (сбой звука) Это должно найти отражение в 

предложениях по изменению стратегии. Вот мы и хотим сегодня их обсудить здесь, 

услышать ваши позиции с тем, чтобы внести потом в правительство для изменения 

стратегии развития лесной отрасли. 

Коллеги, у вас в раздаточных материалах представлен проект повестки 

сегодняшнего заседания. Если нет замечаний, я эти три вопроса, которые мы намерены 

обсудить, изложил, предлагаю его утвердить. Нет возражений? Принимается. 

Коллеги, мы тщательно готовились к этому заседанию лесного совета. Мы 

постарались… (сбой звука) максимальное количество информации, и мы подготовили 

проект нашего решения. Заседание не проводили, а проект решения у нас уже есть. Но 

это, наверное, и хорошо. Мы все ваши мнения уже положили на бумагу, а сегодняшнее 

обсуждение позволит нам доработать и принять, направить в дальнейшем для реализации 

и в правительство, и в другие госорганы. 

По регламенту. Мне сказали, что, Олег Николаевич, у вас есть техника, способная 

контролировать регламент. Поэтому я предлагаю установить для выступающих пять 

минут. После этого что-то произойдет, не знаю что, то ли звонок, то ли отключится 

микрофон, но не более пяти минут. Нет возражений? Завершить наше заседание за два 

часа, до 18 часов тоже нет возражений? Прекрасно. Хорошо. 
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Сейчас я должен был предоставить слово Вам, уважаемый Олег Николаевич. Но 

Вы его захватили вначале… (сбой звука)   

О.Н. КОЖЕМЯКО 

Нет, Вы все уже сказали. (Оживление в зале.) 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Если, Олег Николаевич, Вы сейчас не будете выступать, тогда мы будем 

рассматривать первый вопрос нашей повестки дня. 

Я предоставляю слово Бобракову Анатолию Юрьевичу, заместителю Министра 

Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Арктики.  

А.Ю. БОБРАКОВ 

Добрый день, коллеги! Уважаемый Юрий Леонидович, Олег Николаевич! Юрий 

Леонидович, Вы уже кратко, буквально по основным статистическим показателям 

дальневосточного лесного комплекса прошли. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Отобрал, да? 

А.Ю. БОБРАКОВ 

Нет. Я чуть-чуть повторюсь. 

В Дальневосточном федеральном округе сегодня находится практически 

половина земель лесного фонда (48 процентов) Российской Федерации и почти треть 

запасов древесины (24,5 млрд куб. метров). В общем объеме заготовки древесины, как Вы 

и упомянули, по стране на Дальний Восток приходится всего 8 процентов. С 

арендаторами лесных участков заключено 3,2 тысячи договоров аренды на общей 

площади 30 миллионов гектаров с разрешенным ежегодным объемом… (сбой звука) около 

28 млн куб. метров. Наиболее интенсивно лесопользование развивается в южных регионах 

Дальнего Востока. 

вп 

Практически 70 процентов заготовки древесины на территории Дальнего Востока 

приходится на Хабаровский край и Приморский край, это 5,5 млн кубов в Хабаровском 

крае и 3,6 млн кубов в Приморском крае. Это обусловлено, конечно же, промышленной и 
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транспортной освоенностью этих территорий, удобным географическим положением, 

имеющим выходы к морским портам, железнодорожным и автомобильным пограничным 

переходам. 

Важно отметить, что последние годы Правительством Российской Федерации 

ведется планомерная работа по переходу от сырьевой модели экспорта необработанной 

древесины к производству продукции лесопереработки внутри страны. 

С учетом принятых решений… (сбой звука) экспорта необработанной древесины 

за последние пять лет на Дальнем Востоке экспорт… (сбой звука) сократился более чем в 

пять раз. За это же время экспорт продукции лесопереработки увеличился на 

30 процентов. 

Предприятиям сегодня доступны различные меры поддержки. Это 

предоставление лесных участков без конкурса в рамках механизма приоритетных 

проектов, курируемых Минпромторгом инвестиций 48 млрд рублей, фактически вложено 

уже 43 млрд рублей. Создано более 3 700 рабочих мест. 

Также действуют налоговые и административные преференции в рамках 

преференциальных режимов территорий опережающего развития свободного порта 

Владивосток. Так в лесной и целлюлозно-бумажной отрасли реализуется 76 проектов с 

этими мерами поддержки. Общий объем инвестиций плановых составляет 33 млрд 

рублей, фактически уже вложено 15 млрд рублей. Создано более 5,5 тысяч рабочих мест. 

Действует льготная программа кредитования через фонд развития 

промышленности, компенсируются затраты на транспортировку произведенной 

продукции на экспорт. 

В рамках указанных проектов планируется выпуск широкой номенклатуры 

продукции от классических пиломатериалов, шпона, биотоплива, до готовых 

домокомплектов, мебели и бумажной продукции.  

Вместе с тем, как Вы упомянули, оперативные показатели за пять месяцев этого 

года показывают, что с точки зрения, скажем так… (сбой звука) мы видим некое падение 

заготовки и производства продукции. Так заготовка древесины сократилась примерно на 

18 процентов, по ряду позиций мы более… (сбой звука) падение видим. Но мы 
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одновременно и понимаем, почему это происходит. Вы об этих факторах абсолютно ясно 

упомянули. 

Мы видим, что закрылся японский рынок для шпона и щипы. Мы видим, что 

наши соседи – Китайская Народная Республика, на их рынке так же видим падение по 

отдельным позициям номенклатуры, производимой на территории Дальнего Востока. И 

одновременно с этим наши производители, конечно, столкнулись с вопросами 

импортозамещения по тем технологиям, которые использовались и импортировались из 

Европы и других стран, которые сегодня относятся к Российской Федерации 

недружественно. 

Также имеются проблемы с обеспечением предприятий сырьевой базой. Этот 

вопрос то же уже был упомянут, это вопросы актуальных материалов лесоустройства, 

также вопросы, связанные с получением разрешений СИТЕС на экспорт продукции из 

дуба и ясеня, вопросы перевозки лесоматериалов по железной дороге. 

Считаем, что для устойчивого развития предприятий лесного комплекса на 

территории Дальнего Востока необходимо рассмотреть дополнительные меры 

государственной поддержки. 

Первая мера – это приостановление взимания таможенной пошлины на хвойные 

пиломатериалы, влажностью более 22 процентов. Абсолютно согласны, что сегодня наш 

сосед – Китайская Народная Республика, и компании, которые приобретают 

пиломатериалы с Дальнего Востока, не могут предложить цену, которая бы 

компенсировала те затраты, которые компании-лесозаготовители несут на сушку этих 

материалов. Просто нет в этом смысла. 

Еще одна мера – это обеспечить возможность экспорта пиломатериалов через 

автомобильный пункт пропуска Приморского края после 1 января 2024 года. 

Действительно, мера действует, ее нужно продлить. В принципе, считаем, что это 

рационально и поддерживаем в этой части Приморский край. 

Также распространить приоритизацию перевозки лесных грузов 

железнодорожным транспортом на круглые лесоматериалы, которые разрешены к вывозу. 

В части СИТЕС те решения, которые были приняты уже ранее, временные, их нужно 
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сделать постоянными и разрешить экспорт материалов из дуба монгольского и ясеня 

маньчжурского… (сбой звука) с внесением соответствующих изменений в 

административный регламент Росприроднадзора.  

Считаем, что принятие этих мер в текущих условиях позволит оказать 

дополнительную поддержку нашим предприятиям и поможет им нарастить лесозаготовку 

и выйти на позитивную динамику. Спасибо. 

св 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас, Анатолий Юрьевич. 

То, что Вы сказали в качестве предложений, Вы заметили, что в нашем проекте 

решения это отражено, поэтому очень хорошо, что мы проработали это раньше.  

Я Вам задам вопрос такой. Мы вчера были на границе с Северной Кореей, там 

ржавые рельсы. Мы не торгуем с ними по разным причинам, не буду сейчас пока 

говорить, по каким.  

Скажите, что касается леса. Нет запроса на поставку лесной продукции в 

Северную Корею? Не должно быть каких-то препятствий по линии санкций ООН? 

А.Ю. БОБРАКОВ 

Это зависит от целей поставки. В принципе экономический товарооборот и наше 

экономическое отношение с Северной Кореей является предметом постоянного 

обсуждения в рамках межправительственных форматов. Вопрос пограничного пункта и 

товарной номенклатурой может …(сбой звука) также предметом обсуждения закрытого 

формата. Но в целом мы видим, что по углю есть спрос, по лесу также можем в рамках 

форматов проработать… 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

У меня просьба. Вы можете нам сформулировать эту проблему?  

А.Ю. БОБРАКОВ 

Да, конечно. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 
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И передать в Совет Федерации, для того чтобы могли… Здесь же у нас и 

председатель комитета находится, и заместитель его, и заместитель министра 

промышленности, Рослесхоз, все у нас… Нам важно знать даже позицию и те проблемы, 

которые вам мешают торговать в Северной Корее лесом …(не слышно).  

А.Ю. БОБРАКОВ 

Хорошо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Подтверждаем. Хорошо, спасибо. Я благодарен Вам за Ваше выступление.  

Слово предоставляется нашему сенатору, представляющему, кстати, Приморский 

край, Талабаевой Людмиле Заумовне, пожалуйста, члену комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике. 

Л.З. ТАЛАБАЕВА 

Спасибо большое. 

Уважаемые коллеги! Может быть, я где-то здесь повторюсь, но я буду говорить 

чисто о Приморском крае.  

Начиная с 2010 года в Приморском крае идет активная модернизация 

предприятий лесного комплекса. Только за последние пять лет объем инвестиций в 

основной капитал составил почти 14 млрд рублей. 

По итогам 2022 года на переработку было поставлено более 75 процентов всей 

древесины, заготовленной в крае, хотя еще 15 лет назад этот показатель не превышал 

10 процентов. Олег Николаевич об этом сказал. 

Несмотря на тяжелую внешнеэкономическую ситуацию объем заготовки в 

Приморском крае критически не снижается и находится на уровне 2021–2022 годов 

…(неразборчиво) нельзя назвать показательными. 

Справочно. Средний десятилетний объем заготовки древесины в Приморском 

крае составляет 4,05 куб. метра. Экспортные доходы лесопромышленного комплекса 

также остаются стабильными. Однако нужно отметить, что при стабильных доходах за 

последние несколько лет значительно выросли издержки предприятий. Связано с ростом 

стоимости логистики, падением цен на лесоматериалы, увеличением стоимости запасных 
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частей для техники. Рост издержек сказался на налоговых поступлениях в региональный 

бюджет, которые в значительной степени формируются за счет налога на прибыль. 

Падение к уровню 2021–2022 годов составляет в настоящий момент 24 процента. 

Я считаю, что это очень много. Это говорит о сложной финансовой ситуации на 

предприятии лесопромышленного комплекса и требует от органов власти устранения всех 

административных барьеров, которые влияют на общий уровень непроизводственных 

расходов предприятий.  

Так, несмотря на общее улучшение ситуации …(сбой звука) проблема все еще 

сохраняется. Причем в настоящий момент проблема связана с принятием новой редакции 

временных правил отправок грузов, которым для …(сбой звука) был установлен приоритет 

подачи вагона. Если раньше предприятия получали согласование на 30–40 процентов от 

требуемых вагонов, мы могли самостоятельно определять, что именно они будут 

отправлять. В настоящий момент согласование на подачу вагонов от необработанной 

древесины происходит по остаточному принципу за счет отказа на отправку 

…(неразборчиво) грузов. Другими словами, планирование становится почти невозможно.  

С 1 июля 2021 года на пиломатериалы слаженностью более 22 процентов 

установлена экспортная пошлина в размере 10 процентов от стоимости. При этом на 

рынке Азиатско-Тихоокеанского региона премия за сушку пиломатериала минимальная. 

Стоимость сухих пиломатериалом в среднем выше всего на 1 тыс. рублей. При этом 

расходы на сушку составляют 2 тыс. рублей. То есть производство сухого пиломатериала 

экономически нецелесообразно, а установленная пошлина снижает 

конкурентоспособность наших предприятий на экспортных рынках. 

Еще одной застарелой проблемой является сложность получения сертификата 

СИТЕС (здесь об этом говорили), который требуется для экспорта пиломатериалов из 

дуба и ясеня. 

вш 

При получении сертификата проводится дополнительная проверка законности 

происхождения древесины, проверяется наличие договора-аренды, лесной декларации, 

ряда других документов. При этом в национальной системе учета древесины ЛЕС ЕГАИС 
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реализована балансовая система, которая предъявляет жесткие требования даже при 

перемещении древесины внутри страны. Лесопользователь не сможет оформить даже 

сопроводительный документ на транспортировку древесины, если эти документы будут 

отсутствовать в системе. То есть эффективность такой дополнительной проверки в рамках 

механизма СИТЕС остается под большим вопросом.  

Кроме того, начиная с 2019 года на федеральном и региональном уровнях был 

принят целый ряд решений, которые позволили искоренить теневой оборот древесины 

дуба и ясеня. Это то же самое в Приморском крае. То есть проблема, для решения которой 

эти породы были включены в приложение № 3 Конвенции СИТЕС, больше не существует.  

Все обозначенные выше проблемы напрямую влияют на финансовое положение 

предприятий отрасли. И если …(сбой звука) непроизводственные расходы выступают в 

качестве лишь сдерживающего фактора, то в условиях кризиса они приводят к 

сокращениям трудовых коллективов, падению уровня выпуска продукции и, как 

результат, утрате рынков сбыта, которые на постоянной основе замещают поставщиками 

из других стран.  

Предлагаем внести изменения во временные правила определения очередности 

перевозок грузов. Устранить положение о приоритации отправки одних …(неразборчиво) 

грузов над другими, включив на равных условиях все позиции грузов лесной, 

деревообрабатывающей и целлюлозно-бумажной промышленности. Временно отменить 

вывозную таможенную пошлину на пиломатериалы влажностью более 22 процентов. Об 

этом очень многие говорят.  

С учетом нормализации ситуации с теневым …(сбой звука) древесины дуба и 

ясеня рассмотреть вопрос об исключении этих пород из приложения № 3 Конвенции 

СИТЕС.  

Уважаемые коллеги, как член профильного комитета, не могу не затронуть тему 

лесных пожаров. Вы знаете, что президентом поставлена задача по снижению площади 

лесных пожаров в два раза к 2030 году. Ряду субъектов, включая родной мой Приморский 

край, этой цели необходимо достигнуть уже в 2026 году. Традиционный подход к 

мониторингу соблюдения правил пожарной безопасности …(сбой звука) 
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низкопродуктивен. Большинство природных пожаров происходят в довольно узких 

временных рамках – в течение одного или двух месяцев. В пиковый период охватить 

натуральным обследованием все участки невозможно. Количество возгораний и 

количество людей просто несопоставимы. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Спасибо, Людмила Заумовна. Много вопросов важных вы подняли.  

Я хотел бы попросить и Министерство промышленности и торговли, и 

Министерство природных ресурсов, когда вы будете выступать, на некоторые наиболее 

актуальные вопросы все-таки дать ответы. Нам, видимо, нужно все-таки регулирование 

этих ограничений, которые мы ввели при нормальной жизни, не было санкций, цены на 

пиломатериалы, на лесную продукцию были хорошие, справлялась логистика. Сейчас мы 

оказались в совершенно другой ситуации, и нам, конечно, нужно менять правила, 

которыми раньше ...(сбой звука) говорит. Это делать нужно оперативно.  

Я знаю, что в нашем проекте решения все это записано, но все-таки 

прокомментировать здесь всех, кто участвует, я вас прошу. Но это позже, когда вы будете 

выступать.  

А сейчас я слово предоставляю Председателю Правительства Республики Саха 

(Якутия) Тарасенко Андрею Владимировичу. Пожалуйста.  

А.В. ТАРАСЕНКО 

Спасибо большое.  

Уважаемые Юрий Леонидович, Олег Николаевич, участники выездного 

заседания! Площадь земель лесного фонда республики составляет 254,7 млн гектаров. В 

республике действуют более шести тысяч договоров аренды лесных участков, большая 

часть которых приходится на выполнение работ по геологическому изучению недр, 

разработке месторождений полезных ископаемых, строительству, реконструкции, 

эксплуатации линейных объектов. Основные запасы лесных ресурсов сосредоточен на юге 

Якутии. В лесном фонде преобладают спелые, перестоянные насаждения лиственницы 

даурской и сосны. Общий запас древесины на землях лесного фонда республики 

составляет порядка 4,0 млн кубометров.  
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Если говорить о заготовке древесины, то это для республики не основная часть 

бизнеса, фактически там только под недра все разработки ведутся древесины. И, 

соответственно, лесопромышленному комплексу в регионе препятствует ряд проблем, 

которые существенно снижают конкурентоспособность.  

еб 

В рамках исполнения поручений Правительства Российской Федерации ФГБУ 

"Рослесинфорг" выполняются мероприятия по установлению границ лесничеств. На 

сегодняшний день установлены границы 23 лесничеств всего с 2015 года на территории 

примерно в 1 млн гектаров. 

В план проведения лесоустройства, утвержденный приказом Рослесхоза № 1024 

Республика Саха не включена. Таким образом, на территории республики сегодня 

невозможно оформление договоров аренды лесных участков на заготовку древесины в 

рамках действующих нормативных требований. В этой связи мы поддерживаем вопрос 

введения моратория на действие части 10 статьи 29 Лесного кодекса, запрещающей 

предоставление лесных участков в целях использования лесов для заготовки древесины… 

(сбой звука) …таксации древесины более 10 лет, до момента обеспечения финансирования 

и осуществления мероприятий по лесоустройству… (сбой звука) …с учетом нормативной 

потребности. 

Уважаемые участники совещания! Позвольте мне также внести предложения в 

проект решения совета. Это необходимость, возможность заключать договоры аренды 

лесного участка без торгов с лицами, проводившими за свои средства лесоустроительные 

работы, и постановку на государственный кадастровый учет в пределах данных участков. 

Такая мера позволит снизить нагрузку на бюджет по проведению лесоустроительных 

работ в необходимых объемах, повысить инвестиционную привлекательность лесных 

участков. И необходимо часть 3 статьи 73.1 Лесного кодекса Российской Федерации 

дополнить соответствующим пунктом. 

Второе. На сегодняшний день приоритет… (сбой звука) …лесоустройства отведен 

территориям интенсивного освоения лесов и потенциально привлекательных участков, 

определяемых по критериям доступности и инвестиционной привлекательности, то есть… 
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(неразборчиво) древесины. Данный принцип заложен в Стратегию развития лесного 

комплекса Российской Федерации до 2030 года. Между тем на территории республики за 

2022 год… 

Заготовка древесины, как я ранее говорил, преимущественно осуществляется под 

строительство линейных объектов, добычу и изучение недр. Происходит дисбаланс 

оценки фактического освоения лесов на территории республики. Поэтому предлагаю в 

критерии интенсивного освоения лесов включить заготовку древесины по всем видам 

использования лесов в совокупности, что даст возможность поддержки и принятия 

обоснованных управленческих решений по различным вопросам лесных отношений. 

Также вопрос по зонам контроля. С 1 марта 2023 года вступили в силу новые 

правила по тушению лесных пожаров, утвержденные министерством природных 

ресурсов, согласно которым исключаются зоны контроля и, соответственно, 

увеличиваются площади наземного и авиационного обслуживания. Правилами не 

регламентированы критерии по приостановке и возобновлению лесных пожаров в зоне 

контроля. При этом фактически субъект вынужден обеспечить… (сбой звука) …пожаров в 

зоне контроля. То есть у нас и обслуживание, и зона контроля сегодня в едином… и мы 

всё тушим. И в бюджете, конечно, не хватит денег на все это. 

И, соответственно, мы просим сегодня взять на контроль финансирование в 

полном объеме, увеличение средств федеральной субвенции(?) на реализацию 

полномочий по охране, защите и воспроизводству лесов, внести изменения в правила по 

тушению лесных пожаров, четко регламентировать критерии приостановления и 

возобновления пожаров в зоне контроля и решить вопрос о дополнительном 

финансировании переданных полномочий по охране и защите лесного фонда в связи с 

увеличением обслуживаемой зоны по тушению лесных пожаров. 

Ну и еще одна из самых главных проблем – это проблема горелого леса. 

Огромнейшая проблема, и ее надо решать, надо чистить лес. Мы просим, чтобы тоже 

продумали программу поддержки по формированию закупки промышленного 

оборудования на переработку этой древесины, потому что ее у нас в Якутии – это 

просто… Вот когда летишь… Как говорят, у нас по карте три дня на велосипеде можно 
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ездить. А когда сверху смотришь на все это – огромные площади горелого леса, и его надо 

убирать. Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас, Андрей Владимирович. 

А у нас ведется стенограмма? Хорошо. Спасибо. 

Обязательно учтем Ваши замечания, продумаем, как их правильно подать, 

посоветуемся с правительством, найдем решение. 

Слово предоставляется Василевскому Роману Сергеевичу, заместителю 

Председателя Правительства Камчатского края. Пожалуйста. 

Р.С. ВАСИЛЕВСКИЙ 

Уважаемый Юрий Леонидович, уважаемый Олег Николаевич! Тоже хотел бы 

представить проблемы, препятствующие развитию лесопромышленного комплекса на 

территории Камчатского края. 

Камчатский край является краем лесов. У нас сегодня другие приоритеты 

развития, но тем не менее лесом мы сегодня тоже занимаемся. 

сз 

Есть у нас лесное хозяйство, есть зависимость от производства лесной 

промышленности, поэтому проблемы тоже возникают.  

В настоящее время в ходе проводимой лесной реформы, направленной на 

развитие лесной отрасли, были внесены значительные изменения в лесное 

законодательство. Так федеральным законом № 304-ФЗ был установлен запрет на 

предоставление лесных участков в аренду для заготовки, если таксация лесов была 

проведена более 10 лет назад.  

С 2022 года полномочие по проведению лесоустройства передано на федеральный 

уровень, и регионы и не способны повлиять на сроки проведения работ по таксации 

насаждений. Единственной организацией, которая сегодня занимается этой 

проблематикой и решением этой задачи, является Рослесинфорг. Однако финансирование 

либо количество исполнителей, либо другие проблемы влияют сегодня на решение 

поставленной задачи. И сегодня в первую очередь лесоустройство проводится в регионах 
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с интенсивным лесопользованием, то есть с большими объемами заготовки древесины. А 

регионы с низким объемом заготовки древесины фактически включаются в 

государственное задание, на наш взгляд, по остаточному принципу.  

Учитывая критерии лесоустроительной инструкции по установлению зон 

освоения лесов, по степени интенсивности леса, Камчатский край относится к 

территориям с низкой интенсивностью освоения лесов. И периодичность лесов по 

таксации лесов в Камчатском крае будет неизменно превышать установленный 10-летний 

срок. Тем не менее в соответствии с планом проведения лесоустройства на 2023–2024 

годы проведение подготовительного этапа лесоустроительных работ запланировано на 

2024 год на территориях четырех участковых лесничеств Камчатского края из 27-ми. 

Учитывая этапность проведения лесоустроительных работ при условии включения в план 

проведения лесоустройства в 2025 году таксации лесов, на территориях этих участковых 

лесничеств проектирование лесных участков для заготовки древесины на долгосрочной 

основе будет возможно только с 2026 года после получения утвержденной 

лесоустроительной документации. Следует отметить, что уже с 2024 года начинают 

истекать сроки аренды лесных участков для заготовки древесины, что, несомненно, 

негативно скажется на обеспечении древесиной экономики Камчатского края. 

С учетом того, что приоритетные инвестиционные проекты в области освоения 

лесов на территории Камчатского края не реализуются, а материалы лесоустройства 

имеют давность более 15–20 лет, в соответствии с данной нормой передача лестных 

участков в аренду становится невозможной. При этом в лесном плане Камчатского края на 

период до 2028 года определено предоставление в аренду для заготовки древесины не 

менее 174 лесных участков на общей площади 562,6 тыс. гектаров. А запрет на 

предоставление лесных участков в аренду для заготовки древесины с давностью 

проведения таксации лесов более 10 лет не позволяет организовать торги для 

предоставления и сдачи в аренду сформированных и прошедших кадастровый учет 10 

лесных участков с общим объемом заготовки 50,8 куб. метров древесины на территориях 

Быстринского, Мильковского и Усть-Камчатского муниципальных районов.  
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В Камчатском крае в настоящее время действует всего 23 договора аренды 

лесных участков для заготовки древесины, заключенных с 16 юридическими лицами и 

индивидуальными предпринимателями. Общий объем заготовки древесины в 2022 году на 

территории Камчатского края составил 161,6 тыс. куб. метров, а объем заготовленной 

древесины арендаторами на территории Камчатского края составил всего 41,2 тыс. куб. 

метров. При этом потребность в древесине в Камчатском крае составляет порядка 120 тыс. 

куб. метров деловой древесины и 70 тыс. куб. метров дровяной древесины для отопления 

и для коммунального хозяйства.  

Расчетная лесосека использована всего на 7,7 процента. В регионе… (сбой звука) 

деловой древесины для реализации как приоритетных инвестиционных проектов в 

области туризма, гостеприимства, так и для развития индивидуального жилищного 

строительства для получателей "дальневосточного гектара", многодетных семей, 

участников специальной военной операции и для участников по программе 

"Дальневосточная ипотека".  

Проанализировав стоимость пиломатериалов в Камчатском края, можно с 

уверенностью сказать, что цены на них практически в два раза превышают средние цены 

по Дальнему Востоку и достигают сегодня… (сбой звука) древесины, в связи с чем 

домокомплекты сегодня дешевле завозить из других регионов Российской Федерации, в 

том числе из европейской части Российской Федерации, и это выходит дешевле, чем 

производить их на территории. 

мс 

В целях стабилизации ситуации с производством пиломатериалов в Камчатском 

крае необходимо вовлечение в эксплуатацию новых лесных участков для заготовки 

деловой древесины, и для этого потребуется принятие решения о введении моратория на 

действие части 10 статьи 29 Лесного кодекса.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас. Надо, значит, не в Китай, а на Камчатку везти лес, я так понял из 

этого доклада. Но все, что касается… (сбой записи) …работ, мы подняли все на 

федеральный уровень, взяли на себя эту ответственность. Теперь возникла проблема, 



31 

 

которую нам сейчас надо решать. А как мы ее решать будем? Может быть, Вы нам 

скажете потом, чуть позже.  

Услышали Вас. Важные вопросы Вы подняли. И, вообще, Камчатку надо 

отдельно смотреть в министерстве природных ресурсов, и по ним нужно специальное 

решение принимать.  

Следующему слово предоставляется Гулько Максиму Валериевичу, министру 

лесного хозяйства и лесопереработки Хабаровского края. Пожалуйста.  

М.В. ГУЛЬКО 

Уважаемый Юрий Леонидович, уважаемый Олег Николаевич, уважаемые 

участники заседания! Лесопромышленный комплекс играет существенную роль в 

социально-экономическом развитии Хабаровского края. С 2008 года в регионе созданы 

мощности, позволяющие перерабатывать более 8,5 миллиона… (сбой записи) …и более 

1,5 миллиона куб. метров древесины в год. При этом в связи с… (сбой записи) 

…лесоперерабатывающие мощности края сейчас загружены всего на 38 процентов.  

На финансовую устойчивость предприятий ЛПК негативное влияние также 

оказывают увеличение стоимости и сроков поставки импортных запасных частей и 

материалов, повышение в течение года на 11 процентов транспортных и 

железнодорожных издержек, увеличение на 30 процентов затрат на ГСМ. Дополнительно 

переработчики с июля 2021 года, с введением 10-процентной пошлины на пиломатериалы 

влажностью более 22 процентов, несут дополнительные затраты на их сушку. При этом 

пиломатериал особенно из лиственных, используется в КНР как вспомогательный 

материал и его сушка, как уже отметил Олег Николаевич, добавочную стоимость не 

приносит.  

Вследствие изменения рынков объем производства в крае… (сбой записи) 

…пиломатериалов в январе – июне текущего года снизился на 23 процента, производство 

шпона снизилось вдвое, пеллет на 6 процентов. Число занятых в отрасли на 1 июня 

сократилось на 1138 человек, или на 17 процентов. Основное снижение произошло по 

виду деятельности "лесозаготовка" – на 928 человек. Объем экспорта необработанной 

древесины за этот период снизился на 16 процентов, продукции деревопереработки – на 
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40 процентов. И валютная выручка в отрасли снизилась на 35 процентов. Объем 

инвестиций в лесную промышленность края показал в 2022 году исторический минимум, 

снизившись на 87 процентов, с…  (сбой записи) …млрд рублей в 2011 году до 800 млн 

рублей.  

Принятые по поручению Президента Российской Федерации и создаваемые в 

настоящее время меры поддержки, безусловно, востребованы лесопромышленным 

комплексом. Например, изменения во временные правила определения очередности 

грузоперевозок лесоматериалов позволили более уверенно планировать отгрузку 

продукции деревообработки на экспорт. Но в то же время предприятия, арендующие 

лесные участки в целях заготовки древесины, не могут сегодня решить вопрос отгрузки 

лесоматериалов необработанных неценных лесных пород – это осина, береза. Текущая 

ситуация не позволяет замораживать на складах до 30 процентов заготавливаемого 

круглого леса, мощности по переработке которого отсутствуют. (Сбой записи)… 

дополнение позиций грузов тарифной группы "Лесоматериалы круглые" в части березы, 

осины направлены в Минпромторг. Прошу поддержать.  

В свою очередь правительством края принято решение об установлении отсрочки 

по внесению арендной платы в части краевого бюджета на использование лесов для 

заготовки древесины. Оказывается всесторонняя помощь предприятиям по получению 

существующих мер поддержки. Они востребованы. Однако необходима оптимизация их 

под новые экономические вызовы. Полагаю, что дать уверенность в завтрашнем дне 

лесопромышленному комплексу может только увеличение в среднесрочной перспективе 

внутреннего потребления… (сбой записи) …продукции. В соседней Японии потребление 

продукции из древесины составляет 1 куб. метр на одного человека в год. На Дальнем 

Востоке России в 10 раз меньше.  

Наибольший мультипликативный эффект развитию экономики дает 

строительство. Полагаем, что именно... (сбой записи) …деревянное домостроение даст 

базовый объем потребления производимых отраслью лесоматериалов. В крае разработан 

проект индустриального производства деревянных домокомплектов, подобраны лесные 
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участки, места локализации производства, ведется поиск инвестора. Информация 

направлена в федеральные органы. Показатели проекта приведены… (сбой записи.) 

Мы поддерживаем все предлагаемые коллегами меры поддержки деревянного 

домостроения… (сбой записи.)  

ес 

Дополнительно в связи с отсутствием широкого спектра предложений предлагаем 

рассмотреть вопрос создания производственно-внедренческого центра для проработки 

новых технологий деревянного домостроения, разработки оборудования, технологий, 

апробации новаций и их практического освоения. Предложение о дополнении стратегии 

нами направлено. 

Перечень мер поддержки дальневосточного лесопромышленного комплекса также 

был направлен в Аппарат Правительства Российской Федерации. Из основных 

предложений – это решение вопроса реализации необработанной низкотоварной и 

тонкомерной древесины, мощности по переработке которой в трех наиболее …(сбой 

звука) Хабаровский край, Приморье и Амурская область, отсутствуют. 

Для справки. Потеря выручки из-за отсутствия возможности экспорта или 

переработки такого сырья только по Хабаровскому краю составляет более 10 млрд рублей 

в год. 

Только выработка комплексных решений на ближайшую… долгосрочную 

перспективу позволит сохранить рабочие места, обеспечить долгосрочную устойчивость 

отрасли и даст новый импульс для развития лесной промышленности. Доклад окончен. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас за Ваше выступление. 

Слово предоставляется Чувасову Евгению Владимировичу, заместителю 

министра лесного хозяйства и охраны объектов животного мира Приморского края. 

Пожалуйста. 

Е.В. ЧУВАСОВ 

Коллеги, добрый день! Приморский край является лидером по объему заготовки 

древесины выборочными рубками в регионах, которые изготавливают древесину с 
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использованием выборочного …(сбой звука). Использование лесов носит свою ярко 

выраженную специфику, которую… несомненно находить соответствующе отражение в 

лесном законодательстве.  

Следующий слайд, пожалуйста. 

Однако те инструменты, которые традиционно использовались в России для 

обеспечения рациональности использования лесов во время лесных реформ, совершенных 

в нулевых годах, по какой-то причине были исключены из нормативного поля. 

Сегодня я хочу показать, как некоторые особенности определения расчетной 

лесосеки и в совокупности с неполноценным освоением лесов создают риски истощения 

сырьевой базы. 

Следующий слайд, пожалуйста. 

Подход к исчислению расчетной лесосеки многим кажется сложным и довольно 

запутанным, однако я хочу на примере расчетной лесосеки равномерного 

использования(?) показать, что это довольно простой, а главное, очень логичный и 

понятный способ определения объема рубки. 

На первый момент определяется возраст рубки. 

Следующий слайд, пожалуйста. 

В нашем примере, допустим, мы примем его за 100 лет. 

Следующий слайд, пожалуйста. 

Далее лесной участок делится на количество частей, которое равно периоду 

времени, за который все леса должны быть пройдены рубкой. 

Следующий слайд, пожалуйста. 

И далее мы ежегодно срубаем по одному такому отделению. 

Следующий слайд, пожалуйста. 

За тот период, пока мы проходим …(сбой звука) лесной участок, у нас с момента 

рубки первого насаждения пройдет ровно 100 лет. То есть лес там полностью 

восстановится. 

Включите, пожалуйста. Просто на слайде довольно понятно. Он не запускается, я 

полагаю? Ладно. Там была красивая анимация, как лес растет. 
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За этот период, пока мы обходим рубкой все насаждение и достигаем последнего 

этого отделения, проходит ровно 100 лет. То есть у нас насаждение, которое было 

срублено в первый год, полностью восстанавливается, и, таким образом, 

лесохозяйственный цикл замыкается, и мы можем продолжать использование лесов до 

бесконечности. По сути, это и есть отражение того самого принципа …(неразборчиво) 

использования лесов.  

При таких высоких требованиях именно к долгосрочному планированию лесного 

хозяйства в настоящий момент (а можно все-таки презентацию вернуть?) документы 

лесного планирования …(сбой звука) максимум на срок до 10 лет. Соответственно, мы не 

можем иметь какой-то связанный долгосрочный …(сбой звука) управления лесами. 

Следующий слайд, пожалуйста. 

Так, при каждом составлении нового проекта освоения лесов вся информация о 

…(сбой звука) периодах просто исчезает. И особенно большое значение играет в зоне 

выборочного хозяйства, потому что насаждения после выборочной рубки не пропадают, 

они остаются стоять на корню. И, соответственно, возникают риски того, что они 

повторно будут вовлечены в освоение еще до того, как они полностью восстановятся.  

 

 

аг 

Следующий слайд.  

Для того чтобы это решить, необходимо дополнить проект… (сбой звука) 

освоения лесов новым разделом плана управления хозяйственной секции, который должен 

разрабатываться на долгосрочный период, то есть на весь оборот рубки или на весь 

период, на который… (сбой звука) расчетная лесосека. Такой раздел должен содержать 

информацию… (сбой звука) в том числе о местоположении… (сбой звука) хозяйственной 

секции и обоснования того, что предложенный размер расчетной лесосеки позволит 

использовать леса не только в течение этого 10-летнего периода, на который 

разрабатывается проект освоения, но и в принципе на весь оборот рубки.  

Следующий слайд.  
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Такой раздел должен иметь перетекающий характер. Он должен переноситься из 

одного проекта освоения в другой. В нем должны отмечаться все насаждения, которые 

уже были пройдены… (сбой звука) с указанием соответствующих годов. Только в таком 

случае мы сможем вести… (сбой звука) долгосрочное лесное хозяйство, связанное единым 

планом лесного хозяйства. 

Следующий слайд.  

И второй вопрос, который также вызывает ряд вопросов, – это текущий подход к 

исчислению расчетной лесосеки. При определении объема рубок у нас исчисление 

размера расчетной лесосеки (я быстро закончу) происходит на уровне… (сбой звука) 

хозяйств, то есть мы определяем, сколько мы можем рубить еловых насаждений, сколько 

мы можем рубить сосновых, дубовых и так далее. Однако в соответствии с приказом 

№ 191 все эти детальные расчеты впоследствии необратимо объединяются на уровне 

хозяйств так называемых, то есть хвойного, мягколиственного и трердолиственного. На 

практике это приводит к тому, что лесопользователь… (сбой звука) фактически получает 

возможность рубить, допустим, ель в зоне выборочного хозяйства, где сложные леса, у 

нас произрастает до 60 пород, которые имеют совершенно различную хозяйственную 

ценность и различную рыночную стоимость, которая отличается в десятки раз. Если мы 

лесопользователю даем возможность рубить лет именно в рамках хозяйства, понятно, 

куда будет сдвигаться это лесопользование. То есть, таким образом, только установив 

долгосрочные планы для всего оборота хозяйства и перейдя на исчисление расчетной 

лесосеки по хозяйственным секциям отдельно для каждой породы, мы… (сбой звука) 

долгосрочное, связанное единым планом лесное хозяйство. 

Доклад окончен. Спасибо.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас, Евгений Владимирович. 

Сложный, но правильный доклад. Я думаю, что Иван Васильевич после 

перелета… (сбой звука) и внимательно слушает и записывает.  

Предоставляю слово Корчагину Павлу Германовичу, генеральному директору 

Приморской ассоциации лесопромышленников и экспортеров леса. 
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П.Г. КОРЧАГИН 

Уважаемый Юрий Леонидович, уважаемый Олег Николаевич, уважаемые 

участники совещания, коллеги!  

Я представляю Приморскую ассоциацию лесопромышленников и экспортеров 

леса, в состав которой входят предприятия и организации отрасли, выпускающие порядка 

80 процентов всей лесной продукции. 

Начиная с 2018 года, в крае запущены мощнейшие проекты переработки 

древесины… (сбой звука) шпона… (сбой звука) конструкций, домостроений, выработка 

тепловой, электрической энергии и многое другое.  

Планировалось, что за пять лет отрасль выйдет на абсолютно другой уровень. К 

2023 году мы должны в первом переделе перерабатывать всю продукцию, это… (сбой 

звука). 

И к следующему переделу будут подвергнуты не менее 50 процентов всей 

продукции. Это позволило бы значительно увеличить эффективность всей лесной отрасли. 

Но ситуация поменялась: коронавирус, СВО.  

В настоящее время базовые предприятия лесопромышленного комплекса 

находятся в сложной ситуации, вынуждены сокращать заготовку древесины, некоторые 

приостанавливают свои производства.  

Основные причины уже говорили, я просто их повторю. Это санкционные 

ограничения… (сбой звука) в Европу. 

Следующий слайд, пожалуйста.  

На котором видно, что… (сбой звука) в 2021 году 52 процента продукции 

направлялось в недружественные страны и только… (сбой звука) те, которые сейчас 

являются дружественными. 

Следующий слайд.  

По регионам это выглядело следующим образом. 39 процентов работали на Китай 

и на рынки, которые сейчас у нас являются дружественными, 62 процента, они ушли. 

Понятно, что вся… (сбой звука) зона сейчас пошла на Китай и… (сбой звука) рынка 
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привело к тому, что упал спрос, цены. В общем, рынок рухнул. Это все внешние 

проблемы. 

Однако внутренние оказывают не меньший вред и однозначно не позволяют в 

полной мере реализовывать поставленные задачи.  

 

тм 

В первую очередь это непродуманные решения и бюрократические барьеры. 

Например… (сбой звука) мобильные пункты пропуска Приморского края, запрет на 

экспорт шпона и щепы в Японию и Корею… (сбой звука) железнодорожным транспортом.  

Благодаря вмешательству Олега Николаевича, удалось во многом решить эти 

проблемы… (сбой звука) и оказывают огромную поддержку на всех уровнях. Так, на 

проходившем 10 февраля 2023 года совещании вошли три наших основных вопроса: 

перечень поручений, связанный с СИТЕС, это вопросы, связанные с перевозкой грузов, и 

отдельный статус лесной отрасли в развитии лесопромышленного комплекса. 

В нынешней ситуации для наших предприятий не нужны дополнительные 

финансовые издержки. Наиболее действенной мерой поддержки является создание 

условий для экспорта продукции и устранение избыточных административных барьеров. 

Поддерживаем предложение коллег, все говорилось правильно, снизить или обнулить 

экспортные пошлины на сырой пиломатериал.  

И отдельно хотел бы остановиться на вопросе выдачи разрешений СИТЕС на 

экспорт… (сбой звука) из дуба монгольского и ясеня маньчжурского. Сегодня в разговоре 

с руководителем Хабаровского отдела, выдающего разрешения, тот обозначил для меня 

безрадостную картину. Им были выдвинуты неисполнимые и противозаконные 

требования, основанные на его трактовках регламента, то, что начало действовать с 1-го 

числа. А именно: во все документы лесоустройства, договор аренды, проект освоения 

лесов, лесной план и так далее, и так далее, изменить наименование: вместо дуба и ясеня 

читать "дуб монгольский" и "ясень маньчжурский".  

Проходило положение, в соответствии с которым копии бумажных документов 

можно не предоставлять в том случае, если имеются записи в ЛесЕГАИС. Абсурдное 
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требование: если записи нет в ЛесЕГАИС, то эта поставка нелегальная, браконьерский 

лес, если нет хотя бы одного из документов – декларации, договора или еще что-то. И он 

мне обозначил, что в том случае если на бумажном носителе мы это дело не представим, 

он откроет ЛесЕГАИС, последний, в котором будет указано, сделает скриншот… (сбой 

звука) СИТЕС.  

В настоящее время министерство лесного хозяйства края завалено сотнями 

запросов от данного отдела: подтвердите, что дуб – это дуб монгольский, а ясень – это 

ясень маньчжурский. Если своевременно они этого не сделают, пойдет опять-таки отказ. 

Напрямую нарушение поручения президента, который установил пять дней на выдачу.  

Но все понимают, мы уже давно ведем этот разговор, и все практически… (сбой 

звука).  

И сегодня у меня просьба одна. Здесь присутствуют руководители Минприроды и 

Рослесхоза. Дайте, пожалуйста, Хабаровскому отделению правильные комментарии. Даже 

сейчас в рамках того регламента, что есть, дайте ему так, как надо читать, а не так, как он 

это хочет делать. Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас, за Ваше выступление. Важные вопросы Вы подняли. Мы дадим 

возможность Ивану Васильевичу и Сергею Михайловичу на них ответить. 

Слово предоставляется Дружинину Альберту Владимировичу, исполнительному 

директору акционерного общества "Дальлеспром". Он подключается по ВКС у нас.  

А.В. ДРУЖИНИН 

Коллеги, здравствуйте! Уважаемый Юрий Леонидович, уважаемый Олег 

Николаевич, уважаемые коллеги! Несколько слов расскажу о компании RFP Group, 

"Дальлеспром", Хабаровский край, город Хабаровск. 

RFP Group – крупнейшая промышленная группа… (сбой звука) Дальнего Востока. 

Мы входим в перечень системообразующих предприятий и являемся также резидентами 

ТОСЭР "Комсомольск". Общая численность нашего холдинга на сегодняшний день 

порядка… (сбой звука) человек. … (сбой звука) акционер RFP Group – это Lida Group 

(Япония).  
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RFP Group на сегодня – это предприятия по переработке круглого леса. Это завод 

по производству пиломатериалов мощностью 240 тыс. кубов в год, завод по производству 

шпона мощностью также 240 тыс. кубов и… (сбой звука) мощностью 100 тыс. тонн.  

Конечно, мы имеем в планах развитие и дальнейшее увеличение 

лесоперерабатывающих мощностей и строительство высокотехнологического центра 

комплексного. глубокой переработки древесины. Но, к сожалению, на сегодняшний день 

нам так и не удалось справиться в полной мере с теми вызовами, которые в принципе нам 

дал 2022 год и 2023 год. Это закрытие экспорта со стороны Японии рынков шпона и 

пеллет. Это… (сбой звука) на пиломатериалы на рынки Китая и Японии, двукратное 

увеличение цен на доставку производимых продуктов переработки, нехватка запасных 

частей и комплектующих и отсутствие их аналогов, несмотря на то, что мы активно 

занимаемся импортозамещением, реинжинирингом. 

вп 

Также негативные факторы… (сбой звука) ежегодный рост железнодорожных 

тарифов, несистемное согласование РЖД заявок на перевозку грузов. 

Конечно, данные вызовы не могли не сказаться на финансово-хозяйственной 

деятельности нашего холдинга и мы вынуждены пойти в 2023 году на непопулярные 

меры, скажем так, даже кардинальные. Мы сократили владение… (сбой звука) фондом с 

2,7 млн кубов до двух млн кубов. И даже при таком серьезном сокращении объемов 

владений… (сбой звука) в Хабаровском крае заготовка древесины на сегодняшний день 

составляет в год 700 тыс. кубов. 

… (Сбой звука) предприятий, исходя из рынка… (сбой звука) составляет 500 тыс. 

кубов. 

Остальная древесина реализуется на сегодня с убытком или копится на наших 

складах на площадках, так как мощностей… (сбой звука) в Хабаровском крае… (сбой 

звука) древесины отсутствуют. 

Ну и второе. Мы вынуждены, учитывая рынок, сократить производство шпона со 

170 кубов до… (сбой звука). И если посмотреть на динамику доходности основных 

наших… (сбой звука) рост затрат, то есть снижение стоимости продукции. 
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В 2022 году себестоимость производства шпона – 91 доллар за кубический метр 

при цене 266 долларов…(сбой звука).  

В 2023 году себестоимость 250 долларов – цена 170 долларов. 

Аналогичная ситуация происходит с пиломатериалами. В 2022 году 

себестоимость… (сбой звука) средняя, цена реализации составляла 322 доллара. Однако 

2023 году себестоимость 233 доллара, а цена 191 доллар. 

Учитывая вышесказанное, предлагаем следующие меры поддержки, которые 

помогут остановить стагнацию нашего бизнеса и в то же время… (сбой звука) 

дальнейшего развития глубокой переработки древесины на Дальнем Востоке, в 

Хабаровском крае… (сбой звука) денежных потоков. 

Первая предлагаемая мера – это отмена таможенной пошлины… (сбой звука) 

здесь уже говорили не раз об этом, и до этого говорили. Экономический эффект от данной 

пошлины бизнес сейчас не имеет. … (Сбой звука) существует только в низкосортном 

сегменте… (сбой звука) целевого продукта и так далее…(сбой звука) в сухом пилмате и 

переплачивать азиатский рынок за такую доску не готов. А для производителей сушка – 

это избыточная операция. Для нас это избыточная операция, которая требует капитальных 

затрат (строительство новых сушильных комплексов и дополнительных сушильных 

комплексов), так и операционных затрат (дополнительный процесс сушки и 

пересортировки). 

Вторая мера поддержки – субсидирование… (сбой звука) логистических затрат до 

места переработки. Скажу в двух словах, что это такое и почему это просят. Порядка 

35 процентов заготовленного… (сбой звука) леса является низкосортным, и на текущий 

момент мы не можем их переработать, и на Дальнем Востоке нет возможности 

переработать такой лес. Оставлять на делянках такое количество леса мы так же не можем 

в соответствии со всеми правилами заготовки… (сбой звука) и Лесным кодексом. 

Единственный выход, который мы нашли на сегодняшний момент, – это 

реализация… (сбой звука) на ближайшие… (сбой звука) целлюлозно-картонные 

комбинаты. Но данная продажа для нас на сегодня убыточна. Мы реализовали порядка 

70 тыс. кубов, получили убыток порядка… (сбой звука) за период реализации. 
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И исторический второй фактор в этом вопросе… (сбой звука). Исторически 

сложилось, что предприятие RFP Group находится в достаточном удалении от мест 

заготовки древесины, плечо порядка 250 километров. Таким образом затраты на 

логистику одного вагона сырья составляют порядка 49 тысяч… (сбой звука). 

Третья мера поддержки – это укрепление… (сбой звука).  

Таким образом, на весь заготовленный лес, который мы отправляем, который мы 

отправляем в переработку на… (сбой звука) необходимо провести фитосанитарное 

обеззараживание, провести досмотр… (сбой звука) получить акт и только после этого 

отправить на переработку… (сбой звука). Без фитосанитарного сертификата 

лесоперевозки не принимаются. Таким образом, мы несем затраты порядка… (сбой звука) 

тратим 98 млн рублей на получение, обработку и все этим мероприятия и получаем риск 

простоя железнодорожных вагонов и штрафы за несвоевременное оформление… (сбой 

звука). 

Четвертая мера… (сбой звука) это внесение изменений в часть 10 статьи 29… 

(сбой звука) кодекса Российской Федерации. Мы все говорим уже не раз, специфика 

Дальнего Востока такова, что территория лесничества составляет несколько миллионов 

гектаров, давность проведения лесных работ более 10 лет, и проведение … (сбой звука) 

работ на территории Дальнего Востока ни на 2023 год, ни на 2024 год, они в принципе не 

предусмотрены. 

Таким образом, мы предлагаем внести изменения в статью 29 кодекса в части 

получения лесных участков путем проведения открытых конкурсов на условиях 

выполнения… (сбой звука) вне рамок проведения… (сбой звука). 

сб 

Пятая мера (это последняя мера, которую мы предлагаем) – это оплата и арендная 

плата …(неразборчиво). 

…(Сбой звука) снятие обязательств при выполнении лесохозяйственных 

мероприятий.  
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…(Неразборчиво) оказывает система розничных предприятий, в планах которых 

есть развитие глубокой переработки древесины и строительство дополнительных 

перерабатывающих мощностей. 

Доклад окончен. Спасибо, коллеги. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас за Ваше выступление. 

Уважаемые коллеги, все желающие, все записавшиеся по первому вопросу 

выступили.  

Понятно, что все ваши предложения мы зафиксируем, обработаем …(сбой звука), 

чтобы они попали в наше решение. Но все-таки ответ на некоторые вопросы откроется.  

Я хочу спросить у Ивана Васильевича, Сергея Михайловича, Олега Евгеньевича, 

которые на ВКС у нас, вы готовы дать ответы на такие актуальные вопросы? Тоже не 

более пяти минут. 

Давайте мы начнем, Иван Васильевич, с Вас. Пожалуйста. 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

Спасибо большое. 

Я зафиксировал все вопросы. Озвучу лесоустройство. Давайте скажем честно, 

почему так вопрос… так все хорошо у нас шло, потом раз – и что-то случилось. Было не 

так, но в чем была история? Деньги были размазаны тонким слоем по стране, и мы 

каждому региону давали по копеечке. И когда регион к нам выходил и говорил, давайте 

…(сбой звука). У вас же деньги есть, у вас есть те копеечки, вот и проводите 

лесоустройство. И вроде бы регион так стушевался в этом плане. 

Сейчас деньги все сфокусированы на федеральном уровне. Скажу честно, мы 

…(неразборчиво) правительства и был очень большой диалог с Минфином, 

сфокусировались на тех регионах, где идет активная лесозаготовка.  

При всем уважении к Камчатке… вот Корякское лесничество, 2 млн гектаров. 

Даже советская власть добралась до него в 1981 году.  

Конечно, те деньги …(сбой звука) 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 
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Надо находить все равно решения для таких регионов. Им лес нужен. 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

Конечно… но давайте скажем честно, Камчатка – шикарный регион, классные 

вулканы и туризм, но Камчатка никогда не станет центром …(не слышно), никогда. И, 

наверное, нужно брать древесину Приморья, Хабаровска, а не …(сбой звука)… 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Тем более там такие цены сейчас. 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

И развивать на Камчатке деревянное домостроение, наверное.  

И мы сфокусировали наши усилия на трех основных лесопромышленных 

регионах: Красноярск, Иркутск …(сбой звука). При этом те заявки регионов, которые 

обещают, что вовлекут леса в инвестдеятельность, мы …(сбой звука) Скажу честно, на 

следующий год …(сбой звук) на финансы. Первое – это зарплаты людям, потому что у нас, 

конечно, с зарплатами беда. Есть отдельное поручение президента по увеличению 

зарплат, особенно в учреждениях наших лесных. Второе – пожары. Тоже прозвучало из 

Якутии по …(неразборчиво). И третье – лесоустройство. 

Для нас это три приоритета, и просил бы Вас, Совет Федерации нас поддержать 

…(неразборчиво) бюджетного процесса, и во многом увеличение объемов лесоустройства 

– это производная от финансирования.  

Еще раз говорю, мы глобально за то, чтобы больше лесоустраивать, более 

широкий перечень регионов в лесоустройство. Но …(неразборчиво). Нет, не связано.  

Раньше Рослесхоз просто отфутболивал. Деньги дали и идите и лесоустраивайте. 

Проблема как была острой, так и осталась острой.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Ну денег-то почти в два раза больше на лесоустройство. 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

Конечно. И стали больше лесоустраивать. Раньше все молчали, потому что 

…(сбой звука) якобы у всех были деньги в бюджете. Якобы – ключевое слово. А 

…(неразборчиво) потому что полномочия федеральные, любой министр говорит: 
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слушайте, у вас деньги, иди лесоустраивай в Камчатку, не идите в Приморье, идите в 

Приморье, не идите в Архангельск. Вопрос приоритета исключительно. 

Мы уже фактически все …(неразборчиво) и по защите лесов, по самому 

минимуму делаем. (Неразборчиво) у нас и судебных решений много. Забайкалье… 

коллеги …(неразборчиво) получили. Даже их мы в сторону отодвигаем, говорим: 

слушайте… Забайкалье тоже у нас лесопромышленный регион, но не такой 

лесопромышленный как тоже Приморье или тот же Хабаровск. Это факт.  

__________ 

Изменим подходы, если есть такая проблема и разрешим самим 

лесопользователям проводить. 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

Лесопользователям разрешено, нет запрета. 

 

аа 

И коллеги от Архангельска, я хотел бы ответить, поблагодарить, большую сумму 

вкладывают в лесопромышленность Архангельского края. Тоже находится в очень 

сложной ситуации лесоустройство. Красноярск вкладывает деньги в лесоустройство. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Поэтому нужно было Вам об этом сейчас здесь, в своем выступлении и сказать, 

что лесоустройство тех участков, которые заканчиваются, и требуется дальнейшее 

выделение в аренду лесов, можно осуществлять за счет других... 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

У нас … (неразборчиво) за счет инвестора. У нас нет запрета на представление по 

инвестпроектам, нет запрета… (сбой звука) Нет запрета для малого… (сбой звука), нет 

запрета на продление договоров, продлевать можно тоже без … (неразборчиво). Но еще 

раз повторюсь, конечно, я поддерживаю, что какой-то баланс нужно искать дальше и… 

(неразборчиво) приоритетно по стране и с допфинансированием этого вопроса, без этого, 

конечно, не обойтись. Мы можем сколько угодно говорить, но не будет денег – не будет 

лесоустройства.  
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По СИТЕС…(сбой звука) Росприроднадзор сложно, но скажу с точки зрения 

лесника. С точки зрения Лесного кодека в России нет специального правового 

регулирования… (сбой звука) тем породам, которые включены в перечень СИТЕС. То есть 

немножко парадоксальная, конечно, ситуация возникла. Чтобы в России спилить, сжечь, 

построить дом, не знаю, сделать поделку – делай что хочешь. Как только ты пересекаешь 

граничу… (сбой звука) немножко, конечно, странно… (неразборчиво). И вот это 

действительно невозможно.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Подождите, как законодатели мы можем этот вопрос?.. 

С.М. АНОПРИЕНКО 

Юрий Леонидович, я готов ответить. Сейчас, Иван Васильевич договорит. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Да, ответите, хорошо. 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

И последнее, про пожары тоже буквально одну ремарку, если позволите. 

Понимаем… (сбой звука) коллег из Якутии, хотел бы Вам доложить, что сегодня по 

пожарам мы идем ниже средних многолетних… (сбой звука) глобальное поручение, 

глобальный ориентир – это указ президента, и мы, безусловно, его выполним, по этому 

ориентиру. Но, конечно, у нас есть зоны контроля. Сейчас самая большая площадь – 

граница Якутии, Хабаровского края и Амурской области… (сбой звука) там современные 

эти средства не позволяют продаваться физически… (неразборчиво) зоны контроля, мы 

там, пожалуй, конечно, контролируем, уже… (сбой звука) а активное тушение, конечно, не 

принимаем.  

Но, конечно, сокращая зону контроля, даже прямое финансирование, невозможно 

дальше летать, не имея на это денег. Но еще раз говорю, в целом ситуация управляемая, и 

таких больших угроз мы не наблюдаем сейчас и идем к выполнению указа президента. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Хорошо. Сергей Михайлович Аноприенко, заместитель министра природных 

ресурсов.  
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С.М. АНОПРИЕНКО 

По СИТЕС. Историю этого вопроса мы прекрасно знаем, Олег Николаевич сам 

погружен с 2012 года, собственно говоря, как появились породы дерева, в СИТЕС. 

Необходима была популяция кабана, было поручение президента на этот счет, которое 

связано с сохранением тигра. Сейчас у нас уже, судя по всему, с тигром все в порядке, с 

популяцией кабана все в порядке, соответственно, и поднимать этот вопрос перед 

совещанием у президента… (сбой звука)  Олег Николаевич в том числе был инициатором 

этого вопроса.  

Первое – сократить сроки выдачи СИТЕС, что, собственно говоря, и было сделано 

– до пяти рабочих дней. Этим у нас занимается Росприроднадзор. И второй вопрос – 

рассмотреть вопрос целесообразности нахождения в СИТЕС.  

Я начну со второго вопроса. Целесообразность нахождения в СИТЕС сейчас 

связана исключительно с международной историей. Знаете, как называется? Вход – рубль, 

выход – два. Можно и затеять историю по выходу из СИТЕС и по выносу двух этих видов, 

очень подробно обсуждали на площадке Виктории Валериевны, решили пока 

инициировать перед самой СИТЕС выход по двум этим видам, по двум породным 

составам. 

Что хотел бы предложить коллегам из Хабаровского края? Я думаю, что здесь 

вопрос заключается в некоем недопонимании руководителей региональных отделений 

Росприроднадзора и трактовки тех решений, которые необходимы. Мы готовы, я 

попросил Юрия Леонидовича и коллег из Хабаровского края более подробно сейчас 

описать, что у вас там случилось во взаимоотношениях, что препятствует выполнению 

поручения президента по пятидневному сроку и направить. Мы дадим разъяснения. Это 

самое простое, что мы можем сделать. Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Спасибо, Сергей Михайлович. Поэтому это важно, как я понял. Сделать нужно в 

кратчайшие сроки. Крик души мы услышали. 

Олег Евгеньевич, Вы у нас на ВКС. Готовы дать какие-то разъяснения по 

выступлениям? Заместитель министра промышленности и торговли. 
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св 

О.Е. БОЧАРОВ 

Здравствуйте, коллеги! Спасибо, Олег Николаевич. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Постарайтесь пять минут. Олег Евгеньевич. 

О.Е. БОЧАРОВ 

Спасибо.  

Что бы хотел прокомментировать с самого начала? Мы услышали цифры, 

которые доложили, с лесопромышленниками проводим ежемесячные штабы, начинали с 

еженедельных. Понимаем, что ситуация остается крайне …(сбой звука) итоги 2022 года… 

У нас все-таки вся Россия по деньгам в денежном исполнении леспромышленная упала на 

18 процентов, а ДВФО в деньгах. Вот тебе и лесопромышленный комплекс, и регионы, 

потому что вот в этом ручном режиме, если сравнивать с 2022 годом, который у нас был 

пиковый, то действительно рост на 3 процента в деньгах. Естественно, в объемах упали 

порядка 13–30 процентов по разным категориям. Но если взять отдельные ключевые 

параметры и сравнить с 2021 годом, который был до пикового спроса, то на сегодняшний 

день у нас пиломатериалы по ДВФО выросли на 140 процентов по отношению к 

2021 году, первому полугодию. Аграрного …(сбой звука) показывает, что общее 

регулирование в принципе остается напряженным, но достаточно серьезно 

прирастающим. (Сбой звука) …которые были запущены в регионах… Если бы не поехала 

с северо-запада продукция в Китай, если бы Китай …(сбой звука) свои строительные 

программы (мы видим сейчас там падение), ну и не воспользовался нашим мощным 

предложением на рынке (про Японию тоже уже говорили), то Дальневосточный округ 

прирос бы более значительно. 

Теперь что касается… Юрий Леонидович, Вы попросили прокомментировать. Мы 

поддерживали с апреля …(сбой звука) вообще снятие всех ограничений для 

лесопромышленного комплекса. Поддержим и сегодняшнее постановление по обнулению 

таможенной пошлины на …(сбой звука) когда мы были на территории ДВФО… Мы в мае 

прошлого года внесли этот вопрос на рабочую группу по таможенно-тарифному 
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регулированию, и действительно считаем, что с помощью вас, законодателей, нам нужно 

этот вопрос …(сбой звука) мы все поддерживаем в протоколе. Предлагаю два новых. 

Первое, важное. Мы в воскресенье улетаем в Китай очень большой делегацией, 

для того чтобы немножко систематизировать взаимодействие с коллегами. И мы, конечно, 

просим в протокол внести …(сбой звука) нам важно заявить российскую позицию о 

снятии ограничения …(сбой звука) и политическая просьба ваша будет для нас тоже 

значима …(сбой звука) наше биотопливо туда пошло, потому что это будет мощный 

рынок …(сбой звука). 

И второе предложение тоже хотел бы добавить. Для нас важно все-таки важно 

упростить порядок, сроки выдачи фитосанитарных сертификатов …(сбой звука) потому 

что даже перемещение внутри одного региона иногда приводит к задержке вывоза сырья и 

к серьезным понесенным потерям …(не слышно.) 

А во всем остальном поддерживаем, готов взаимодействовать. Спасибо, Юрий 

Леонидович.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Спасибо Вам. 

В таком случае я хочу всех поблагодарить, по первому вопросу мы завершили 

обсуждение. 

Да, пожалуйста, Анатолий Юрьевич. 

А.Ю. БОБРАКОВ 

Буквально кратко …(сбой звука) я бы хотел дополнить. Не знаю, почему коллеги 

из регионов молчат. 

Ситуация как выглядит? Я согласен, что деньги федеральные направили, это на 

Центральный регион, Архангельск …(сбой звука) лесоустройство у нас является 

участковое лесничество. На Дальнем Востоке участковое лесничество в размер субъектов 

Центральной России. То есть объем работ, который необходимо сделать …(сбой звука) 

инвестору не нужно все лесничество. Да, он может профинансировать, но потом пойдет на 

конкурс, на аукцион он не получит то, что он профинансировал …(сбой звука) то есть 
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механизма потенциально нет, и это нам нужно, безусловно, вместе с коллегами из 

Рослесхоза, вместе с регионами этот механизм проработать …(сбой звука). 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Ее можно отрегулировать? 

вш 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

(Сбой звука) …не спадало, что кусочек лесничества лесоустроили, а остальное 

забыли. Есть дисбаланс такой, потому что… (не слышно). 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Иван Васильевич, ну, жизнь такова, что нужно находить решения оперативно, 

сейчас жизнь такая. Нам нужно давать ответы промышленности очень быстро. В 

противном случае все будет падать. Ну, ситуация: рынки закрылись, логистика дорогая, у 

нас ее недостаточно. Много вопросов. Поэтому на такие вопросы нужно искать быстрые 

ответы. Я Вас прошу найти этот ответ, чтобы мы его зафиксировали.  

Переходим к обсуждению второго вопроса. Я уже говорил, что в Вологде мы в 

декабре приняли ряд решений важных. И во многом эти решения правительством были 

услышаны и решены. А также некоторые из них попали в поручение президента.  

Я хотел бы вначале предоставить слово, Олег Евгеньевич, Вам. Вы у меня 

записаны. Прошу Вас, Олег Евгеньевич.  

О.Е. БОЧАРОВ 

Спасибо, Юрий Леонидович.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Всем еще раз повторяю: пять минут.  

О.Е. БОЧАРОВ 

По ходу исполнения все-таки сошлюсь на решение нашего совета от 21 декабря 

2022 года. По поддержке спроса… (сбой звука) у нас предусматривается субсидирование в 

размере 100 процентов… (сбой звука) транспортировку северо-запада и 50 процентов 

(сбой звука) Дальневосточного федерального округа, в среднем будет 80 процентов. Это 
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те изменения, которые были поддержаны в (сбой звука) президента. (Сбой звука)… 

существующие изменения и доступ к рынкам лесопромышленного комплекса.  

В рамках этого механизма в 2022 году 174 экспортера получили поддержку из 48 

субъектов Российской Федерации на сумму 8 млрд рублей. С 1 января 2023 года 

увеличили предельный размер компенсаций, я об этом докладывал, что мы планируем это 

сделать, с 11 до 25 процентов от стоимости продукции.  

(Сбой звука) …в 2023 году уже предприятия ЛПК получили субсидию на сумму 

6,4 млрд рублей. Всего выплачено 9,1 млрд рублей. Но сбор заявок еще идет. Это 

продолжающаяся у нас мера поддержки… (сбой звука), понимаем, что крайне высокая, и 

лимиты будут вычерпаны еще до конца года.  

Что касается деревянного домостроения, здесь Никита Евгеньевич Стасишин 

присутствует, в основном это его вопрос. Мы внесли изменения в методические 

рекомендации по формированию региональных адресных программ. Ну, не мы, Минстрой 

все-таки в большей степени. С Минпромторгом Минстрой подготовил законопроект, 

позволяющий применять эскроу. Мы считаем, что это действительно введение в 

экономический оборот дерева как сырья, он крайне важен. Там идут споры… (сбой звука). 

Тоже все поручения выполняются. У нас есть перечень регионов, которые 

переводят котельные.  

Крайне важный вопрос – это РОП. В рамках РОП производитель – импортер 

товара …(сбой звука), что потенциал замещения после введения 1,5 млн тонн в год. Но 

здесь …(сбой звука) во внутреннем конфликте, потому что химики у нас тоже 

инвестируют в производство упаковки. И сейчас идут многочисленные внутренние 

согласования в Минпромторге. Но последняя наша в Сбербанке большая сессия с 

лесопромышленниками показывает, что ожидания рынка, что выше 55 процентов в 

ближайшей перспективе будет картонная упаковка и упаковка… (сбой звука). 

Что касается поддержки производства. Я не буду перечислять, чтобы не 

затягивать время… (сбой звука) работают все инструменты. По состоянию на 10 июля 

2023 года около 99 процентов проектов в фонде развития промышленности на сумму 

…(сбой звука) миллиардов рублей.  
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Не буду их перечислять. Мы сейчас балансируем и видим, что там, где поддержку 

просит предприятие, которое создает мощность в профиците, то есть там, где уже 

мощностей больше, чем текущий… (сбой звука) Мы говорим: "Коллеги, это ваша 

рыночная возможность, поддержка государства будет идти туда, где будет точно дефицит 

и где будет спрос на вашу продукцию и налоговые деньги будут потрачены с 

эффективностью".  

Ну, наверное, все по этому вопросу. Спасибо.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Хорошо. Спасибо, Олег Евгеньевич. Это важно. Конечно, развивать надо ипотеку 

в части деревянного домостроения. Надо вводить, надо это развивать там, где это реально. 

Тем более появляются новые технологии. Ждем.  

Слово Сергею Михайловичу Аноприенко, заместителю министра природных 

ресурсов и экологии. Пожалуйста.  

С.М. АНОПРИЕНКО 

Спасибо, уважаемый Юрий Леонидович.  

По вопросу трансформации лесного комплекса. Именно этот вопрос и поднимался 

в решении совета от 21 декабря. Министерство природных ресурсов было ответственно за 

три пункта.  

Первый пункт самый важный, который интересовал и интересует всех, – это 

оплата по факту заготовки. Собственно говоря, они были отражены в поручении 

президента № 562. Поручение совета совместно с поручением президента было 

выполнено, было выполнено решением правительства (именно постановление № 987), в 

соответствии с которым на территории Северо-Западного федерального округа в текущем 

году арендная плата определяется по факту заготовки при условии, что лесозаготовитель 

должен являться и переработчиком, и экспортером или состоять в группе 

лесопереработчиков и экспортеров.  

И второе – освоение расчетной лесосеки должно составлять не менее 

50 процентов. Да, действительно, вторым пунктом поручения президента было 
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рассмотреть транспарацию данной нормы на всю территорию Российской Федерации. 

Этот вопрос был рассмотрен комиссией Госсовета по направлению "Экология и 

природные ресурсы" вместе с заинтересованными ФОИВ и был поддержан, было 

поддержано это решение.  

Вместе с тем проведенная вместе с Минфином и Минпромторгом реализация 

этого механизма выявила следующее – что мы упадем в части доходности от 8 до 11 

миллиардов. 

И, Юрий Леонидович, неминуемо это отразится на финансировании полномочий 

по охране лесов.  

В этой связи по предложению министерства природных ресурсов правительство 

доложило президенту о том, что данная норма по оценке эффективности на территории 

Северо-Западного федерального округа будет транспарирована на территорию Российской 

Федерации по результатам этого года. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Скажется это и на бюджетах субъектов Российской Федерации, потому что это не 

только федеральный бюджет.  

С.М. АНОПРИЕНКО 

Да, совершенно верно.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Но это временная мера, которая необходима, для того чтобы выжить сейчас 

лесопромышленникам. 

С.М. АНОПРИЕНКО 

Юрий Леонидович, мера нужная. Повторяю: на территории Северо-Западного 

федерального округа. А Вы сами в курсе, что там наиболее сложная ситуация в отличие от 

других федеральных округов России. Поэтому мера введена. Давайте посмотрим на конец 

года результаты. И повторяю: в соответствии с поручением президента № 562 и 

поддержкой комиссии это может быть транспарировано на всю территорию Российской 

Федерации. 
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Второй вопрос – это разработка порядка и критериев и мораторий на расторжение 

договоров аренды лесных участков. 

Юрий Леонидович, заседание совета было 21 декабря, а 29 декабря законом 

№ 600, собственно говоря, были уточнены критерии и конкретизированы основания для 

расторжения договоров аренды. Первое – это неисполнение проекта освоения лесов, 

второе – проекта лесовосстановления… (сбой звука) и третье – плана тушения лесных 

пожаров и сводных планов. При этом, я обращаю внимание всех, неисполнение 

обязанности по освоению расчетной лесосеки не является основанием для расторжения 

договоров аренды лесного участка. Это очень важно. 

Справочно (это очень интересные данные): за 2022 год у нас было заключено 248 

новых договоров аренды (это площадь 5,4 млн гектаров, расчетная лесосека – 7,2 млн 

гектаров), при этом прекратили действие 169 договоров площадью 2,9 млн гектаров с 

расчетной лесосекой 3,4.  

мс 

То есть в свопе мы получили дополнительно за 2022 год 79 договоров аренды. 

Площадь арендованная увеличилась на 2,5 млн гектаров, а расчетная лесосека 

увеличилась почти на 4 млн куб. метров.  

Следующий вопрос – это… (сбой записи) …урегулированность и обеспечение 

контроля за целевым использованием древесины… (сбой записи.) В… (сбой записи) 

…случаях также древесина, заготовленная гражданами для собственных нужд. Здесь 

действующая норма Лесного кодекса, а именно запрет на отчуждение гражданами 

древесины, – это прямая норма все-таки Лесного кодекса. Кроме того, за нарушение 

договора о купле-продаже в этой части начисляется неустойка ни много ни мало в размере 

девятикратной стоимости древесины. За нарушение обязательств по передаче древесины в 

рамках исполнения госконтрактов предусмотрен еще штраф до 10 процентов.  

Поэтому в этой части мы считаем, что решение совета выполнено. Если есть 

необходимость что-то еще точечно докрутить, то мы готовы рассмотреть и 

конкретизировать исполнение поручения, решения совета.  
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Вопрос… (сбой записи) …о ходе исполнения решения совета от 25 июля 

прошлого года.  

Юрий Леонидович, 13 пунктов (об этом мы 30 мая направили в совет очень 

подробную информацию, по каждому из пунктов): шесть мы предлагаем снять с контроля, 

по остальным семи пунктам мы просим перенести срок. (Сбой записи) ...пункты, по 

которым мы просим перенести срок, – это конфискация техники, являющейся орудием 

незаконной рубки (законопроект в настоящее время у нас находится в ГПУ), право 

собственности граждан на древесину, деятельность в области семеноводства.  

Второй вопрос – об увеличении объемов финансирования до нормативного 

уровня. Либо просьба снять с контроля, потому что… (сбой записи) …это процессная 

деятельность, мы этим занимаемся всегда.  

И еще один вопрос – о финансировании лесоустройства. Мы тоже просим 

передвинуть… (сбой записи.) 

Доклад окончен.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

А что с финансированием лесоустройства? Зачем передвигать сроки?  

С.М. АНОПРИЕНКО 

Ну, у нас там сроки доклада (мы регулярно в совет докладываем)... 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Мы предлагаем провести следующий совет по лесу в ноябре этого года (в Москве 

или в Петербурге проведем, я потом скажу) и там как раз рассмотреть этот вопрос, по 

лесоустройству. Давайте мы внимательно посмотрим на это. Договорились? 

С.М. АНОПРИЕНКО 

Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Хорошо. Спасибо.  

Я хочу дальневосточникам сказать и сибирякам. Когда мы услышали от 

лесопромышленников, лесозаготовителей и занимались проведением нормативной… 

(сбой записи) …нет этой нормы, по оплате аренды по факту заготовки, то… (сбой записи) 
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…только губернаторы Северо-Запада согласились… (сбой записи.) Дальневосточники и 

сибиряки не согласились. То есть регионы не хотели, чтобы мы реализовали эту меру.  

Вот здесь задавался вопрос по дальневосточникам, но при этом бюджет… (сбой 

записи) …теряют и субъекты Российской Федерации, и федеральный бюджет, и 

бюджеты… (сбой записи) …тоже здесь теряют.  

Почему мы это сделали по Северо-Западу? Там критическая ситуация – и 

субъекты согласились. И сделано это исключительно для того, чтобы спасти некоторые 

лесопромышленные предприятия, которые оказались в критической ситуации.  

Слово предоставляется заместителю министра строительства и жилищно-

коммунального хозяйства Стасишину Никите Евгеньевичу.  

Пожалуйста, Никита Евгеньевич. Вам слово.   

Н.Е. СТАСИШИН 

Добрый день, Юрий Леонидович! Добрый день, Олег Николаевич! Я коротко 

пройдусь по всем поручениям и тому, что мы на сегодня сделали для развития в первую 

очередь деревянного домостроения.  

Сначала пара цифр. В 2022 году из 401,5 тысячи индивидуальных жилых домов… 

(сбой записи)  …было построено с использованием деревянных стен площадью 14,2 млн 

кв. метров. Это порядка 24,8 процента от общего объема того, что строится в 

индивидуальном жилищном строительстве.  

Что касается многоквартирного жилья, то это 132 жилых дома общей площадью 

23 тыс. кв. метров, это порядка 1 процента от общего объема. То есть востребованность, 

задел у нас есть.  

 

еб 

Почему сложно идет и что мы делаем для развития? В первую очередь, наверное, 

сегодня это технологии СLТ, бруса многослойного клееного из шпона ЛВЛ, деревянного 

сруба, бруса многослойного клееного. В первую очередь это, конечно, нормативное 

регулирование. 



57 

 

До конца 2023 года мы завершим свыше 10(?) научно-исследовательских и 

опытно-конструкторских работ по обеспечению механической, сейсмической и пожарной 

безопасности объектов из деревянных конструкций для проектирования многоэтажных 

домов и общественных зданий из различных деревянных конструкций высотой более 

5 метров для срубов, 8 метров – для зданий из клееного бруса, 28 метров – для зданий из 

клееной древесины, прочности клеевых соединений деревянных конструкций. 

В целях развития строительства многоквартирных домов с использованием СLТ 

Минстроем совместно с МЧС уже утвержден и реализуется план мероприятий как раз по 

развитию деревянного домостроения. 

Теперь что касается как раз МКД. Мы совместно с коллегами из Вологодской 

области в первую очередь прошли все необходимое нормативное регулирование, и 

компанией "Сегежа" и Правительством Вологодской области, за что им большое спасибо, 

уже сегодня построены два четырехэтажных дома в городе Соколе (вы прекрасно это 

знаете). Сегодня мы во исполнение поручений президента в Архангельской области 

планируем в рамках расселения граждан из домов, сошедших со свай или имеющих 

угрозу разрушения, построить порядка 18 тыс. кв. метров, как заявляет Архангельская 

область. И общая потребность в финансировании отдельных вопросов, которые надо 

решать… объем не такой большой, он составляет в районе 1,6 млрд рублей. 

В части большого сегмента – это деревянное домостроение, ИЖС. Мы сегодня 

разработали законопроект (там ряд законопроектов), который позволяет хозспособом, 

заказывая через подрядчика домокомплект, возводить домокомплект. Но самое главное – 

банки смогут выдавать льготную ипотеку без дополнительных залогов и поручительств по 

тем программам, которые сегодня есть во исполнение решений президента, – это семейная 

ипотека, льготная ипотека, сельская ипотека, дальневосточная ипотека, ипотека для 

айтишников. Законопроект подготовлен. Единственный вопрос, который мы сейчас 

доурегулируем с Минфином, – это в части изменения в Налоговый кодекс, чтобы 

приравнять подрядные организации, строящие по закону № 214, к застройщикам, тем 

самым освободив их от НДС. Эта практика работы у всех застройщиков, мы ничего 
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нового не придумываем, но это будет большой шаг в том, чтобы сократить издержки, 

которые в итоге ложатся на будущего покупателя. 

Есть еще несколько поручений в части сокращения объемов непригодного для 

проживания жилищного фонда, они тоже реализуются. И, самое главное, мы в конце 

апреля внесли изменения в наш приказ министерства, который регулирует технологию 

переселения граждан из аварийного жилья и дает возможность осуществлять 

строительство многоквартирных домов… (помехи) …домокомплектов. 

Соответственно, нормативка готова, законодательная база готова. Мы будем 

просить у вас помощи в принятии этих законопроектов. Доклад окончен. В ближайшее 

время мы обеспечим гарантированный спрос со стороны наших граждан на 

домокомплекты. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас. 

Следующий у нас по второму вопросу – Иван Васильевич, руководитель 

Федерального агентства лесного хозяйства. 

И.В. СОВЕТНИКОВ 

Разрешите мне не повторяться, потому что и Сергей Михайлович, и коллеги уже 

много сказали. 

ес 

Я бы, знаете, вот на что внимание обратил. Помимо тех решений общего 

характера… помимо конкретных решений, у нас есть решения общего характера по 

развитию лесного комплекса, и в их реализацию… буквально вчера был принят в третьем 

чтении федеральный закон, посвященный трем очень важным моментам: это развитие 

авиалесохраны …(сбой звука) заготовки древесины в защитные лесах.  

У нас появилась острая проблема среди вопросов. Вчера было Госдумой принято 

решение, законопроект в третьем чтении принят. И, пользуясь случаем, обратился бы к 

Вам, Юрий Леонидович, ко всем сенаторам с просьбой рассмотреть его и поддержать в 

самое ближайшее время. 
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И по внедрению ФГИС ЛК. У нас базовая норма была, что ФГИС ЛК вводится с 

2025 года, но, наверное, время нам диктует ускорение его внедрения, и мы предлагаем это 

сделать уже по пилотным регионам по графику с 1 сентября этого года. 

Три первых региона – Ульяновск, Архангельск, Московская область – уже с 

1 сентября внедрить. И более того, скажу честно, мы уже с регионами такую работу 

проводим. 

И буквально одну ремарку. Павел Германович Корчагин, говоря про СИТЕС, с 

теплотой и позитивом высказался про ЛесЕГАИС. 

Юрий Леонидович, Вы прекрасно помните, сколько было сломано копьев, 

сколько было споров, дискуссий, а сейчас выясняется, что этот правильный инструмент 

помогает нам, казалось бы, в иных смежных сферах. ФГИС ЛК, уверен, станет таким же 

инструментом. 

Если коротко, то у меня все …(неразборчиво), что было сказано коллегами. 

Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Хорошо. Спасибо, Иван Васильевич. Действительно, многое сделано, но время 

диктует такие сложные условия жизни, что нужно быстрее принимать оперативные меры. 

Мы это видим, и для этого, собственно, и собираемся так часто. 

К сожалению, бюрократия зачастую задерживает решение очевидных вопросов. 

Слово предоставляется Рыжикову Алексею Михайловичу, старшему 

управляющему директору Акционерного общества "Санкт-Петербургская Международная 

товарно-сырьевая биржа". 

Мы помним, что в прошлый раз так и не предоставили Вам слово. Пожалуйста, 

Алексей Михайлович. (Говорят одновременно.) Как можно больше и как можно дороже. 

А.М. РЫЖИКОВ 

Спасибо, Юрий Леонидович. 

С 1 января 2022 года вступили в силу изменения в Лесной кодекс Российской 

Федерации в части 4 статьи 20 …(сбой звука). 

__________ 
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Коллеги! Произошел сбой на сервере видеосвязи, мы сейчас вас перетягиваем. 

Пожалуйста, не забудьте выключить микрофоны. 

__________ 

…плату платят каждый год …(сбой звука) она еще и индексируется каждый год 

Правительством Российской Федерации. 

Если арендатор заключил договор в 2010 году с арендной платой 10 миллионов, 

то благодаря коэффициенту в 2023 году… но он будет по 10 миллионов платить каждый 

год. В 2026-м это сумма составит уже 30 миллионов.  

В итоге… в результате мы имеем низкую собираемость платежей, большие 

задолженности по арендной плате. 

Некоторые арендаторы уплачивают минимальные суммы, для того чтобы с ними 

не расторгли договор в судебном порядке и показывают в декларациях максимальные 

урожаи, продают документы на …(не слышно).  

Мы предлагаем, когда предметом аукциона станет единовременный платеж 

…(сбой звука) заключения договора, ежегодная арендная плата будет определяться в 

зависимости от фактического объема сбора орехов в конкретный год. 

Если мы …(сбой звука), значит платим. Если его нет, мы не должны платить за 

воздух. Это решит продажа документов. Это по всей России есть. 

Данный вопрос мы продолжим обсуждать и предлагаем рассмотреть вариант того 

(я так понял, это согласовано), что наш Приморский край будет пилотным регионом в 

этом направлении. 

А сборник …(неразборчиво) действительно, это не для развития отрасли у нас 

идет сейчас. Это дополнительные реально большие рабочие места в глубинках, что очень 

важно. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Спасибо за важный вопрос. Но здесь только Вы …(сбой звука) и Алтай. Всех 

интересует кедр и продукция этих лесов. 

Мы обязательно учтем Ваши предложения и будем всячески поддерживать, 

продвигать эту идею.  
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Закончен второй вопрос? Все согласны? 

аг 

Тогда переходим к третьему вопросу о ходе подготовки дополнений и изменений 

в стратегию.  

Я хочу всех предупредить, что у нас… (сбой звука)  время заканчивается. Через 

две минуты уже будет 18 часов. Поэтому прошу коротко.  

Слово предоставляю Двойных Александру Владимировичу, председателю 

Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию. 

Пожалуйста. 

А.В. ДВОЙНЫХ 

Спасибо. 

Уважаемый Юрий Леонидович, Олег Николаевич, уважаемые товарищи!  

Нужно честно сказать, что пока отрасли у нас не удается встать на путь 

устойчивого развития. Показатели растут крайне незначительно.  

Нам нужно вырабатывать прорывные… (сбой звука) решения… (сбой звука) 

эффективностью. Надо понимать, что… (сбой звука) здесь не сработают. Это надо 

понимать, что предложения, которые будут поступать, в том числе изменения в 

стратегию, должны быть без больших дополнительных бюджетных вливаний… (сбой 

звука) мы находимся в непростой и финансовой реальности.  

В стратегию, в план ее реализации, прежде всего, должны быть включены 

предложения… (сбой звука) руководители предприятий, губернаторов лесных регионов не 

чувствуют ситуацию, поэтому специально сократил доклад, чтобы максимальное время 

оставить как раз этим докладчикам. 

Юрий Леонидович, мы для подготовки к заседанию совета провели заседание 

нашего комитета выездное в Архангельской области, выявили дополнительно целый ряд 

вопросов.  
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Первое. Тему лесоустройства мы закрывать… (сбой звука) и планируем на нашей 

площадке совместно с Рослесхозом, с Минприроды актуализировать, исходя из того что 

сегодня было озвучено регионом.  

Второе. Считаем, что нужно разрабатывать дополнительные меры защиты 

инвесторов, арендаторов от досрочного расторжения договоров в случае нарушения 

сроков исполнения обязательств. В новой реальности нужно понимать, с какими вызовами 

сталкиваются арендаторы, естественно, здесь идти на встречу.  

Нам нужно исключить рост арендной платы за использование лесов, 

необходимо… (сбой звука) мораторий на повышение ставок платы за лесные ресурсы 

минимальной продолжительностью два года. Это обсуждалось с регионами. Тоже 

предлагаем эту тему внимательно рассмотреть.  

Повышение допустимой массы автопоездов, перевозящих лесоматериалы, до 

55 тонн, о чем как раз шла речь… (сбой звука). 

Следующее – это тюменское предложение. Мы… (сбой звука), что будет 

пилотный проект по внедрению офсетных контрактов для строительства… (сбой звука). 

Понимаем, что это рано распространять на все регионы, но посмотреть, как это может 

работать в конкретном регионе и как привлекать частные деньги тоже важно.  

Считаем актуальной остается задача решения проблемы очистки лесов от 

мусорных свалок, поэтому активно работаем над законом и совместно с регионами 

вырабатываем приемлемые решения и с лесным комплексом.  

Следующая тема – это анализ нормативных актов по лесопользованию и 

внесению изменений, которые облегчат жизнь граждан и бизнеса, по сокращению сроков 

и других изменений.  

Когда команда Олега Николаевича у нас работала в Совете Федерации в рамках 

Дней субъектов, мы очень внимательно заслушали инициативу по кедровом ореху. 

Считаем, что, поскольку регион выходит с такой инициативой, пилотный проект надо 

проводить именно на Приморском крае. Сегодня мы провели такое совещание с 

министром правительства Приморского края, и будем готовить предложения.  
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Вопрос сложный. Он находится на стыке Минприроды и Минсельхоза, потому 

что… (сбой звука) системой регулирования Минсельхоза. Для нас не будет проблем, 

поскольку у нас комитет отвечает и за АПК, и за природопользование. Поэтому берем на 

себя. Ждем, Юрий Леонидович, что эта тема попадет в решение нашего сегодняшнего 

совета. А вообще тема дикоросов, считаем, должна появиться и у нас в стратегии, потому 

что тема актуальная.  

Также хочу сказать, что важной темой остается разработка и внедрение 

экологических стандартов и стимулов для реализации АПК на внешних рынков.  

Хороший пример провели. Объем потребления древесины в Японии и в России. 

Нам есть над чем работать. Такие системы мер должны разрабатываться.  

Ну и также считаем важным прорабатывать подходы в формировании рынка и 

предоставлении экосистемных услуг леса. Климат… (сбой звука). 

Заканчивая свое выступление, хочу сказать, что нам невозможно обеспечить 

интенсивное лесопользование без создания экономически эффективной отрасли 

энергетики, как осуществляла использование низкотоварной древесины. Я тут имею в 

виду не только коммунальную энергетику, но и большую энергетику. Тоже считаю, что 

эти моменты должны быть отражены в документах.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

В стратегии.  

А.В. ДВОЙНЫХ 

В стратегии, да.  

св 

И, Юрий Викторович, для этого предлагаем создать рабочую группу совместно с 

Минприроды, Рослесхозом, Минэнерго, Минстроем. Видим, что динамика по 

деревянному домостроению пошла, мы видим, что ипотечная программа… Вот с точки 

зрения энергетики нам еще многое придется сделать, поэтому считаем создание такой 

рабочей группы эффективным.  

Заканчивая свое выступление, хочу еще раз поблагодарить команду Приморского 

края за крайне эффективные подходы и отсутствие страха где-то быть передовиками, 
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поиск новых решений. Считаю, такие инициативы Совет Федерации, наш комитет 

обязаны поддерживать. Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас.  

По энергетике действительно очень важный вопрос. Давайте мы предложим 

такую группу создать, потому что я не могу сейчас сказать, что мы ее создадим. И мы 

направим просто в заинтересованные инстанции свои предложения войти в состав такой 

рабочей группы. Я прошу ваш комитет взять на себя. Я готов подключиться, если нужно 

за моей подписью как председателя совета …(сбой звука) я готов это сделать. Спасибо.  

Слово предоставляется Гигель Татьяне Анатольевне, члену Комитета Совета 

Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию, сенатор. 

Т.А. ГИГЕЛЬ 

Спасибо большое. 

Уважаемый Юрий Леонидович, Олег Николаевич, уважаемые коллеги! Наверное, 

стратегию воплощать в жизнь без кадров, просто реально рассматривать, какой бы пункт 

реализации мы ни взяли. Поэтому я конкретно остановлюсь на этом вопросе, и хочу 

сказать, что экспертный совет… За последнее время взяли мы на себя такую инициативу. 

Мы уже полтора-два года занимаемся вопросами создания центра компетенций научно-

проектного и образовательного развития лесной отрасли, который позволил бы 

объединить усилия государства, бизнеса, науки и общества вокруг главной задачи – 

вывода лесного комплекса России на подобающее ему место в экономике страны и в мире.  

События последних лет подстегнули понимание того, что ситуация достигла 

критической точки в отношении отечественных разработок оборудования, технологий, 

производства качественных химикатов для обеспечения прежде всего российских 

предприятий, и все это происходит на фоне повсеместной …(сбой звука) специалистов для 

предприятий лесного комплекса. И, конечно, то мнение, которое циркулирует в 

российском обществе, – это утверждение о том, что эксплуатация лесов наносит 

непоправимый вред.  
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С этой целью инициативной группой экспертно-консультативного совета …(сбой 

звука) подготовлено и проведено анкетирование 12 вузов и четырех научно-

исследовательских институтов страны. Вопросы анкеты были несложными. Количество 

…(сбой звука) профессорско-преподавательского состава, уровень квалификации, темы 

кандидатских и докторских диссертаций, опубликованные научные статьи, наименование 

лесной кафедры, количество обучающихся студентов, оборудование лабораторий, 

проводимые НИОКР, внедрение научно-исследовательских разработок на 10 тысяч 

предприятий и полученные при этом результаты. Даже первичная обработка полученных 

данных позволила сформировать объективную картину по возможности именно по 

приоритетным направлениям работы каждой организации, понять их сильные и слабые 

стороны, наметить основные направления взаимодействия по НИОКР, образовательным 

программам, актуализация действующей …(сбой звука) разработки отраслевых 

профессиональных стандартов, но этого, конечно, мало. 

И следующий этап нашей работы – взаимодействие с лесными техникумами и 

колледжами, определение их возможностей, образовательного потенциала, для чего в 

настоящее время готовятся к рассылке анкеты для организаций уровня среднего 

профессионального образования …(неразборчиво) самый главный этап – это 

анкетирование предприятий лесного комплекса, получение от них обратной связи по 

качеству подготовки выпускников тех или иных образовательных организаций, 

рекомендации для улучшения их уровня, а также информация о внедренных на 

предприятиях программам поддержки молодых специалистов. Словом, всеми теми 

условиями, которые делают привлекательной работу на предприятиях лесного комплекса 

для современной молодежи.  

Конечно …(сбой звука) это невозможно все перечисленные проблемы решить, 

поэтому считаю, что при актуализации стратегии развития лесного комплекса до 

2030 года необходимо уделить особое внимание разделу "Научно-техническая 

модернизация лесного хозяйства на основе научных достижений и подготовки кадров".  

И еще, Юрий Леонидович, это то, что касается стратегии, один вопрос. Я 

специально прослушала всех коллег, все предложения учтены, очень многие сегодня уже 
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в резолюции. Но вот один вопрос, который не озвучил никто. Он касается первого 

вопроса. РЖД в последнее время запретило послы пустых контейнеров и фитинговых 

платформ из других регионов …(сбой звука) в лесоизбыточных регионах, за исключением 

Северо-Западного федерального округа, сформировался дефицит подвижного состава. Как 

результат, контейнер из Архангельска до Китая …(сбой звука) на 1200 долларов дешевле, 

чем, допустим, из Красноярска.  

вш 

Поэтому попросить коллег из исполнительных органов власти снять запрет на 

…(неразборчиво) дорожного подвижного состава.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Да, мне тоже звонил Шаморин и говорил, что сегодня дешевле отправить из 

Архангельской области в Китай, чем из Красноярска или Иркутской области. Это 

проблема.  

Нас слышит Министерство транспорта, железная дорога слышит нас. Не буду вам 

слово предоставлять, уважаемые коллеги, обратите, пожалуйста, на это внимание, найдите 

решение и сообщите нам решение, пожалуйста.  

А я прошу Двойных Александра Владимировича взять вопрос на контроль. 

Потому что для лесной отрасли особенно сибирских регионов это крайне важно.  

Спасибо.  

Олег Евгеньевич Бочаров, Вам предоставляется слово по третьему вопросу.  

О.Е. БОЧАРОВ 

Юрий Леонидович, я поддержку выступление Александра Владимировича.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Вас не слышно.  

Пожалуйста.  

О.Е. БОЧАРОВ 

Юрий Леонидович, спасибо. Буду краток. Минпромторг на своде всех 

предложений. Мы активно отрабатываем с Александров Владимировичем. Он, 
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собственно, изложил суть последнего нашего заседания. Плюс работа общественных 

организаций, понятна структура, понятна… (сбой звука) три основных направления.  

Первое – регулирование и балансирование рынков сбыта и логистики, причем и 

внешних, и внутренних. Вторая - …(сбой звука) фонда отдачи от леса, его доступность. 

Это уже обсуждалось, только что вы это подтвердили. Третье – это объем …(сбой звука), 

потому что мы понимаем, что объем государственных инвестиций действительно в 

перспективе …(сбой звука), еще раз с Александром Владимировичем соглашусь, То есть 

нам нужно найти экономические рычаги, чтобы …(сбой звука) весь инвестиционный 

процесс. Внимательно посмотреть на ПИП, внимательно посмотреть на то, что мы сейчас 

имеем, предложения предпринимателей, и выйти к концу августа с единой позицией.  

Ну и плюс еще раз скажу, что больше 30 крупных предприятий выезжают с нами 

вместе в Китай. Посмотрим позицию коллег, как они себе видят наше взаимодействие. И 

надеюсь на то, что нам удастся разработать с ними комплексный документ по 

взаимодействию в части лесопромышленного комплекса как (сбой звука) продуктам 

переработки туда, так и, соответственно, одежда для машин СВК(?) и элементы, запчасти 

для лесной и заготовительной техники в обратную сторону.  

Доклад закончен.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас.  

Сергей Михайлович Аноприенко, пожалуйста.  

С.М. АНОПРИЕНКО 

Спасибо, Юрий Леонидович.  

Я буду краток. Вопросы, которые поднимались в рамках внесения изменений в 

стратегию лесного комплекса, они, как уже сказал Олег Евгеньевич, больше касались 

проблем лесной промышленности, чем лесного хозяйства. Но здесь мы всегда рядом. И те 

предложения, которые сейчас и в совете сформулированы, мы поддерживаем.  

Спасибо.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас.  
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Иван Васильевич Советников, Вам слово.  

И.В. СОВЕТНИКОВ 

Я поддержал бы, во-первых, Олега Евгеньевича с предложениями, они верные. И 

Александр Владимирович, Татьяна Анатольевна часть вопросов по лесному хозяйству 

затронули. Мы их тоже поддерживаем и в части науки и образования, и в части того же 

лесоустройства.  

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Хорошо.  

Мы сформулируем все наши предложения для внесения их в стратегию, которую, 

надеюсь, правительство дополнит теми предложениями, которые мы сформулируем.  

И у нас еще есть Киселевич Екатерина Александровна, министр природных 

ресурсов и охраны окружающей среды Республики Коми, она просила слово по этому 

вопросу. Пожалуйста.  

Е.А. КИСЕЛЕВИЧ 

Спасибо большое.  

Уважаемый Юрий Леонидович, уважаемый Олег Николаевич, уважаемые 

коллеги, добрый день! По поручению главы республики выступаю сегодня с 

предложением по внесению изменений и дополнений в стратегию комплекса.  

Коми – это лесной регион, лесная республика. У нас 36 млн гектаров площадь, 3 

млрд куб. метров – это общий запас древесины, и 83 процента от этого объема – это 

хвойные породы.  

У нас сформирован лесопромышленный кластер, реализуются три 

инвестиционных проекта и один еще планируется к реализации. Но вместе с тем, что 

сейчас сложная экономическая обстановка, требуется адаптация к новым условиям, в 

связи с чем предлагаем следующие предложения отразить в стратегии.  

вп 

Это, конечно же, развитие производства биотоплива. Мы предлагаем на все 

регионы расширить действие поручения Президента Российской Федерации по итогам 

совещания по вопросам лесопромышленного комплекса, которое было в феврале 2023 
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года, и предоставить дополнительные инфраструктурные кредиты на модернизацию 

действующих котельных.  

Также предлагаем дополнительно предусмотреть… (сбой звука) субсидирование 

из федерального бюджета отечественных производителей биотоплива и котлов, и 

обеспечить, для того чтобы труднодоступные, удаленные районы развивали это 

направление, производство топливных брикетов… (сбой звука) транспортировать в более 

сложных погодных условиях проще.  

А также предлагаем поддержать в виде субсидирования приобретение 

домохозяйствами отечественного котельного оборудования. Полагаем, что данная мера 

позволит и повысить мотивацию граждан на использование пеллет. 

По разделу деревянного домостроения мы предлагаем изменить целевой уровень 

ввода жилых домов и объектов социально-культурного назначения, поскольку 

переселение из аварийного жилого фонда в два раза до 40 процентов, поскольку это также 

направление сейчас очень… (сбой звука) и большое внимание… (сбой звука) уделяется 

именно расселению… (сбой звука) 50 процентов затрат путем предоставления из 

федерального бюджета субсидий при строительстве лесных дорог, поскольку основной 

объем сейчас сосредоточен там, где отсутствует лесная инфраструктура и, полагаю, что 

данная мера позволит простимулировать развитие лесозаготовки. 

В целях увеличения объемов и номенклатуры производства лесопродукции 

предлагаем дополнить перечень импортозамещающей продукции такими видами 

продукции как фанера, ламинированная древесно-стружечная плита и… (сбой звука). 

Большое внимание сейчас (уже освещался этот вопрос) по мерам по сокращению 

площади лесных пожаров. Считаю, также необходимо принять меры. Подробно 

останавливаться не буду по ним, поскольку… (сбой звука). 

Отдельно разрешите остановиться на кадровой отрасли, на кадровом 

обеспечении, поскольку это приоритет… (сбой звука) лесного хозяйства, приоритет 

обеспечения экономики лесной. Необходимо поддержать наши кадры. Буквально вчера 

мы были в одном из лесничеств. Там четыре года нет уже заместителя и молодые кадры 

очень сложно привлечь. Поэтому мы за то, чтобы уже начали работать меры поддержки… 
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(сбой звука) именно молодых кадров в эту отрасль. Возможно, это как система льготного 

кредитования жилья, система строительства… (сбой звука) программы деревянного 

домостроения с возможностью последующего выкупа, а также дополнительные 

стимулирующие выплаты. 

И в завершение еще предложение по национальному проекту "Экология", пять 

лет ему уже исполнилось. Мы отмечаем, что это очень эффективный механизм. Мы 

предлагаем то финансирование, которое предусмотрено, направлять еще и на создание и 

реконструкцию объектов инфраструктуры, в том числе контор лесничества, 

авиаотделений. Поэтому вот такое предложение. Коллеги, просим поддержать. Спасибо 

большое за внимание. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас. Часть Ваших предложений попали в поручение Президента и не 

выполнены. Я недавно на встрече в Правительстве Мишустину об этом говорил. И будет 

сейчас поручение Председателя Правительства, с тем чтобы ускорить выполнение 

поручения Президента, и ряд новых. Мы их учтем обязательно сегодня. Мы Вас 

услышали. 

Слово предоставляется Лукиной Наталье Васильевне, председателю научного 

совета Российской академии наук по лесу (по ВКС). Это последнее выступление. 

Н.В. ЛУКИНА 

Большое спасибо, Юрий Леонидович. 

Здравствуйте, коллеги. Были очень интересные доклады, огромное спасибо за 

них, очень много новой информации. Я бы хотела очень кратко, поскольку времени нет, 

на нескольких моментах остановиться в отношении стратегии. 

Первое. Очевидно, что у нас одна из основных задач – это получение древесины 

для развития лесопромышленного комплекса. Деревянное домостроение, глубокая 

переработка замечательно развиваются. Но в отношении древесины – о чем мы говорим? 

Мы все-таки говорим об экстенсивной модели лесопользования. Все еще. 

тм 

То есть мы добываем древесину.  
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Дорогие коллеги! Давайте все-таки, если мы говорим о стратегии, договоримся о 

том, чтобы в стратегии появилось интенсивное лесовыращивание.  

Приведу один пример. Страны Евросоюза: площадь лесов – 180 млн гектаров, 

производство древесины – 500 млн кубометров, из которых 150 млн кубометров 

производят Швеция и Финляндия, то есть страны, которые развиваются в северных, во 

многом схожих с нами природно-климатических условиях всего на 54(?) млн гектаров 

производят 150 млн кубометров благодаря высоким технологиям.  

Вот мы предлагаем, от научного совета я предлагаю, все-таки в стратегии давайте 

отразим это направление развития.  

И второй момент, на котором я хотела бы остановиться очень коротко, это на… 

(сбой звука), то есть древесина, важно, еще раз подчеркиваю, и научный совет это очень 

поддерживает… (сбой звука). Вот эти экосистемы… (сбой звука). То есть это и 

климаторегулирующая функция лесов, и влагорегулирующая, обеспечение пресной воды, 

70 процентов пресной воды производится на лесных… (сбой звука). То есть вот эти 

функции лесов, формирование вот этих экосистемных услуг, рынка экосистемных услуг, о 

чем уже говорил Александр Владимирович, это важно. И наш научный совет также 

считает, что в стратегии на это тоже должен быть сделан соответствующий акцент, 

поскольку стратегия, то есть все-таки будущее… (сбой звука) регулирующих функций 

лесов, 1200 гигатонн от лесов к 2050 году можно… (сбой звука)  два эквивалента. То есть 

мы должны и об этом, о том, как мы будем достигать, об этом мы должны сейчас уже 

начинать думать и двигаться к этому мы должны, и запущены уже такие проекты. 

Поэтому в стратегии идет и климаторегулирующая, и водоохранная, водообеспечивающая 

функция и вообще… (сбой звука) услуги все-таки должны быть отражены. Спасибо 

большое. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю, Наталья Васильевна. Да, действительно, это очень важные вопросы. 

Мы непременно их будем предлагать внести в стратегию и заботиться о том, чтобы… 

(сбой звука), учитывающих все интересы страны и нашего населения.  
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Товарищи, мы рассмотрели все три вопроса. У меня есть записавшийся в 

"Разном". Это Иванов Николай Вадимович, "Сегежа групп". Он у нас на связи или нет?  

Николай Вадимович, Вы на связи или нет? Его нет. Значит" в "Разном" никого нет 

у меня записавшихся.  

Может быть в зале кто-то хотел что-то сказать?  

__________ 

Можно сказать? 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Да, конечно.  

__________ (тот же) 

Олег Николаевич, Юрий Леонидович! Компания… (сбой звука). Представляю 

местных лесопромышленников. У меня такое предложение, наверное, к отделу развития 

нашей отрасли. 

Недавно на совещании у Ильи Петровича в апреле я уже с этим вопросом 

обращался, но пока ответа конкретного не получил. Все-таки наш Приморский край и 

Хабаровский – это уникальное место, где произрастают ценные породы, такие как дуб и 

ясень. Я быстро пробежал ваше решение, которое вы сделали еще до этого совещания, 

увидел, что "…обеспечение глубокой переработки древесины на базе строительства новых 

и расширения существующих предприятий". То есть здесь прописаны инвестиции.  

На сегодняшний момент по дубу и ясеню правительством созданы условия для 

того, чтобы они отправлялись в Китай (основная наша страна, куда мы отправляем эти 

породы) практически в сырьевом формате. То есть ограничения по размерам 

пиломатериалов позволяют сегодня, и нам в том числе, отправлять. Но это о чем говорит, 

что мы отправляем по очень дешевой цене. Китайские инвесторы не хотят вкладывать 

деньги.  

Прошу вас в качестве развития сделать запретительные меры по ограничению, 

для того чтобы ценность этих древесных пород была важна.  

аа 
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Тогда мы будем создавать здесь большие предприятия с глубокой переработкой, 

соответственно, рабочие места высококвалифицированные и так далее. Все, спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Я не знаю, у нас есть предложения? Сформулированы как-то? Вы можете их 

передать нам? Вот мой помощник Гиряев Николай Михайлович. Вы передайте свои 

предложения в письменном виде, чтобы мы их изучили внимательно и внесли в наши 

документы. Хорошо? 

Есть еще желающие выступить? 

Завершаем? Переработали целых 23 минуты. 

Е.Б. ШУМИЛОВА 

Юрий Леонидович, здравствуйте! Совет Федерации, сенатор Шумилова. Одно 

короткое предложение. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Пожалуйста. 

Е.Б. ШУМИЛОВА 

И хотела бы поддержать предложение Натальи Васильевны Лукиной по поводу 

увеличения площадей по лесопосадкам и в части лесовосстановления. Мы говорим о 

пожарах, мы говорим о техносферных происшествиях и как раз-таки говорим об 

увеличении площадей. И есть предложение рассмотреть возможность перевода 

сельхозземель, которые не находятся более 10 лет в обороте, на северных территориях, 

где, простите, пожалуйста, не растут овощи и фрукты, как раз-таки в территории 

лесопользования и лесохозяйствования путем посадки промышленных пород деревьев. Я 

думаю, что это хорошее предложение, и оно позволит нам восстановить те самые площади 

для долгосрочного лесопланирования. Спасибо. 

Ю.Л. ВОРОБЬЁВ 

Благодарю Вас за предложение. Давайте через наш комитет, через Двойных 

проведем Ваше предложение? У нас есть специалисты, которые могут более 

профессионально оценить Ваше предложение. Хорошо? Мы в одном здании находимся, 

нам нетрудно собраться и все это обсудить. Договорились. 
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Уважаемые коллеги, думаю, что можем завершить сегодняшнее заседание. Я 

очень благодарен всем, особенно губернатору Приморского края, который помог нам 

организовать проведение здесь заседаний лесного совета. Нам было важно услышать тех, 

кто здесь живет, работает и прочувствовать их проблемы. Все ваши выступления, 

безусловно, найдут отражение в нашем решении, во-первых, а во-вторых, ваши 

выступления… (сбой звука) федеральные органы власти, сенаторы, депутаты, все органы 

власти услышали вас. И я надеюсь, что сказанное вами будет реализовано в той или иной 

мере.  

Мы будем стараться все для этого делать. Время такое, что нужно быстро 

ориентироваться в ситуации, помогать промышленности, помогать предприятиям, 

которые оказались в очень сложной ситуации. Мы это чувствуем, мы это понимаем и 

стараемся делать все возможное, для того чтобы облегчить деятельность наших 

предприятий, сохранить рабочие места. Вы знаете, что многие уже решения 

правительство приняло, будем настаивать на том, чтобы и другие ваши предложения 

нашли решение сегодня.  

 

Я благодарю вас всех. Следующее наше заседание лесного совета состоится или в 

Москве, или в Санкт-Петербурге, мы еще не определились, сообщим обязательно. 

Рассчитываем провести его в … (неразборчиво). Благодарю всех за участие.  

   ______________________ 

 


